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Se acercan las elecciones para elegir a alcaldes y gobernadores, y todo es incierto.  No 
se equivoquen, evalúen bien y elijan al mejor.  Ya no estamos para aventuras.  
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La presidenta del Congreso, María del Carmen Alva 
Prieto, argumentó que es importante y necesario 
el rol que cumple hoy el Acuerdo Nacional “porque 
el arribo de acuerdos políticos y sociales entre 
los diferentes sectores del país, es la única vía 
que existe para resolver los difíciles problemas 
nacionales que aquejan a las grandes mayorías”.

Lo dijo, al término de la reunión de trabajo que sostuvo 
el viernes 20 de mayo con una delegación del Acuerdo 
Nacional presidida por el secretario técnico, Max 
Hernández, con quienes intercambió ideas acerca de la 
importancia del diálogo democrático para contribuir a 
superar las deficiencias que existen en distintos sectores 
del país.
La titular del Parlamento recordó que uno de sus 
compromisos cuando asumió la conducción del 
Congreso de la República fue precisamente la búsqueda 
de acuerdos multipartidarios y destacó que los seis 
temas contenidos en el último documento del Acuerdo 
Nacional, titulado «Los Consensos por el Perú», serán 
considerados en las deliberaciones para la aprobación 
de las futuras leyes.
Dijo que uno de los temas que forma parte de la 
agenda legislativa es la reforma política y en ella debe 
considerarse el retorno del Senado de la República y la 
reelección parlamentaria.

POLÍTICA

Los otros cinco temas considerados en «Los Consensos 
por el Perú» son: salud, educación, lucha contra la 
pobreza y pobreza extrema, crecimiento económico 
sostenible con empleo digno y reforma del sistema de 
administración de justicia.
La delegación del Acuerdo Nacional estuvo integrada 
por el representante de la Sociedad Nacional de 
Industrias, Ricardo Márquez Flores; de la Mesa de 
Concertación para la Lucha contra la Pobreza, 
Federico Arnillas; del Consejo Nacional de Decanos 
de los Colegios Profesionales del Perú, Gardenia 
Jiménez Villavicencio; de la Confederación Nacional 
de Instituciones Empresariales Privadas (CONFIEP), 
Leopoldo Scheelje; del Concilio Nacional Evangélico del 
Perú, Eduardo Concha Maura y de la Confederación 
General de Trabajadores del Perú, Juan José Gorritti.

Autor:  Lorenzo Lima
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A 
puertas de celebrarse el “Día del Padre”, 
domingo 19 de junio, cuatro padres ejemplares 
y amorosos, son entrevistados por la Revista 
Vea y dan conocer qué significa ser papá y 
cómo lidian con este compromiso que asumen 

con amor y responsabilidad y con su profesión que les 
exige tiempo y dedicación fuera del hogar.  
En esta fecha se pretende resaltar la importancia de la 
figura paterna en la vida de las personas, destacando 
su rol en la integración y el mantenimiento del núcleo 
familiar.
Conozca el significado del Día del Padre, a través  
de las entrevistas a; Eliseo Giammpol Taboada Pilco, 
presidente de la Corte de Justicia de La Libertad, Dr. 
Manuel Alejandro Montoya Cárdenas, past decano 
del Colegio de Abogados de La Libertad, Dr. Juan 
Namoc Medina, regidor de la Municipalidad Provincial 
de Trujillo, y el empresario Jorge Rodríguez Lázaro, 
padre ejemplares admirados por sus hijos, quienes 
responden a las siguientes preguntas.

1. ¿La paternidad es como Ud. lo esperaba?
2. ¿Qué sensación le causó, tener en sus brazos, por 
primera vez a su bebé?
3.Como papá ¿cómo vive el Día del Padre?
4. ¿Cómo definirías la paternidad? 
5. ¿Cómo ha unido su profesión con tu papel de padre?
6. ¿Cómo se organizan con tu esposa para el cuidado 
de sus hijos?
7. ¿Cuáles son los mejores momentos que le ha 
regalado la paternidad?
8. ¿Qué es lo que más le gusta de ser padre?
9. ¿Cuántos hijos tienes? ¿Podrías darnos una 
característica de cada uno?
10. ¿Qué consejos daría a padres primerizos y a los se 
convertirán en futuros padres?
Pasa a las paginas, 6, 7, 8 y 9 con las respuestas 
de los padres ejemplares.

“La importancia del ejemplo es uno 
de los mejores instrumentos con que 

cuentan los padres para ejercer la 
tarea profunda y compleja de educar”

Ejemplo 
de padres

150 NUEVAS 
CÁMARAS INSTALAN 

EN VÍCTOR LARCO
El alcalde del distrito de Víctor Larco, 
César Juárez Castillo, con estas cámaras, 
de tecnología de punto, favorece al pueblo 
larquense. Además de cinco puestos de 
auxilio rápido ubicadas en diferentes  y 

estratégicas zonas.

El alcalde de Víctor Larco, César Juárez Castillo, 
acompañado de funcionarios y presencia de 
representantes de la empresa American Network 
Comunnications SAC dieron a conocer detalles de la 
implementación de un total de 150 nuevas cámaras 
de video vigilancia con tecnología de punta, así 
como la instalación de cinco puestos de auxilio 
rápido en lugares álgidos del distrito.    
La autoridad edil indicó que esta implementación, 
bajo la modalidad de inversión pública de Obras 
por Impuestos por un monto de 4 millones 790 mil 
554 soles, consta de la instalación de 30 cámaras 
de alta tecnología con cuatro cámaras fijas y una 
domo haciendo un total de 150 cámaras, que se 
suman a las 287 cámaras actualmente operativas.
En un plazo de seis meses, el distrito contará con 
videovigilancia y monitoreo con un total de 437 video 
cámaras y cinco puestos de auxilio rápido ubicados 
en la calle Montevideo en Buenos Aires Sur y parques 
Los Sauces en Buenos Aires Norte; Las Orquídeas en 
la V etapa de San Andrés; Elsa Salomón de Loli y Las 
Palmas en El Golf, que constan de una edificación 
de dos pisos, personal de monitoreo, sistema de 
radiocomunicaciones y conexión de fibra óptica.
Juárez Castillo explicó que, con esta inversión, Víctor 
Larco se mantiene a la vanguardia en tecnología 
de punta y capacidad de vigilancia garantizando 
la tranquilidad de los victorlarquenses abarcando 
los parques Lorgio Caceda, Praderas del Golf, San 
José de California, César Vallejo, Marcos Calderón, 
Medalla Milagrosa, Las Vegas, Calle 19 y Calle 14, 
Malecón Colon, los sectores Los Manguitos Vista 
Alegre, Túpac Amaru, Cortijo Bajo, La Encalada, 
Liberación Social, Buenos Aires Norte, Centro y Sur; 
urbanizaciones Santa Edelmira, California, San 
Andrés 5ta Etapa, San Pedro y Las Flores

Alcalde de Víctor Larco , César Juárez, una vez más se 
lleva el aplauso del pueblo larquense
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La amplia trayectoria del Dr. 
Eliseo GiammpolTaboada 
Pilco, primero lo llevó a 
ser Juez Superior Titular y 
profesor de la Academia 
de la Magistratura y hoy 
presidente de la Corte 

Superior de Justicia de La 
Libertad.
Está casado con Catherine 
Arévalo Pinchi, abogada -  
Notaria Pública. Es hijo del Dr. 
Eliseo Taboada Veneros, ex 
fiscal y de la Dra. Miriam Pilco 
Deza, ex alcaldesa de Trujillo.  
1. La paternidad es más de lo 
que esperaba, significa una 
gran responsabilidad cuidar, 
proteger, amar y formar a 
nuestros hijos como personas 
que puedan desarrollar todas 
sus potencialidades y ser felices 
en la vida.  
2. Extrema felicidad, ternura 
y compromiso natural de 
protección eterna hacia el 
bebé. 
3. Acompañado de mi esposa 
e hijos en casa y también de 
mi señor padre Eliseo Taboada, 
hermanas y sobrinas. Tenemos 
la costumbre de almorzar 
todos juntos desde que tengo 
memoria.
4. La paternidad es una 
bendición divina, nos brinda 
la gran oportunidad de ser 
mejores personas, a su vez 
genera de manera natural la 
necesidad de proteger, proveer 
en todas sus necesidades, 
educar y sobre todo amar a 
nuestros hijos.

ESPECIAL

“Ser padre tiene un gran significado. Para un 
hombre la paternidad es una bendición divina”, 

manifestó el actual presidente de la Corte 
de Justicia de La Libertad, Eliseo Giammpol 

Taboada Pilco.

5. El ejercicio adecuado de la labor 
como magistrado y docente ha 
sido posible con el gran apoyo de 
mi esposa Catherine. Junto a ella 
siempre  ha sido posible cumplir  
con  nuestras obligaciones como 
padres. Estoy orgulloso del amplio 
respaldo que siempre recibo de 
mi familia, lo cual agradezco 
incondicionalmente.   
6. Me corresponde llevarlos al 
colegio, preparar sus loncheras para 
el colegio, entre otras actividades 
propias como padre. Mi esposa 

Aquí el Dr. Taboada Pilco, con su encantadora 
esposa, Catherine Arévalo PinchiDr. Giammpol Taboada Pilco, feliz junto a sus queridos hijos  Fabio, 

Alexia, Cristopher y Estephano ayuda a mis hijos en sus tareas 
del colegio y se preocupa mucho 
que coman adecuadamente. 
Ella es sumamente cuidadosa y 
amorosa con ellos. 
7. Evidentemente los mejores 
momentos han sido estar 
presente en el nacimiento de 
todos ellos, luego hay múltiples 
anécdotas que sería muy difícil 
diferenciar cuál ha sido mejor 
entre mis cuatro hijos.  
8. Me gusta mucho viajar con mi 
esposa e hijos, especialmente 
cuando viajamos a Tarapoto 
a visitar a los padres de mi 
esposa. 
9. Tengo 4 hijos: 
Fabio es mi hijo mayor y es 
abogado tributarista egresado 
de la Pontifica Universidad 
Católica del Perú, destacado 
deportista en atletismo, ha 
formado parte del equipo de su 
universidad.
Alexia es mi segunda hija, es 
estudiante de Derecho de la 
Pontificia Universidad Católica 
del Perú, destacada deportista 
en Tae Kon Do, ha formado parte 
del equipo de su universidad.
Cristopher es mi tercer hijo, 
es estudiante de secundaria, 
es muy sincero y es quien más 
se parece físicamente a mí, le 
gusta jugar basket.
Estephano es mi último hijo, 
es estudiante de primaria, 
es muy cariñoso y se parece 
físicamente a mi esposa, le 
gusta cantar y dibujar.     
10. Mi consejo sería simplemente 
el compromiso de ser buenas 
personas para formar a buenos 
hijos.

“La paternidad es una bendición 
divina” expresa el Dr. Giammpol 

Taboada Pilco, presidente de la Corte 
de Justicia de La Libertad.

Eliseo Giammpol 
Taboada Pilco: padre 

responsable
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ESPECIAL

Manuel Alejandro 
Montoya Cárdenas, 
de 42 años de edad, 
es abogado y como 
tal fue decano 
del Colegio de 
Abogados de La 

Libertad. También fue regidor de 
la Municipalidad Provincial de 
Trujillo. Sus padres el reconocido 
jurista y connotado político, 
Dr. Manuel Alejandro Montoya 
Hernández y la maestra Socorro 
Cárdenas de Montoya. Casado 
con Sherezada Batory Rosell. 
Sus hijas, Aitana (13) y Galilea 
Montoya Batory (10)

1. No en su totalidad, debo decir 
que la paternidad es algo que 
superó mis expectativas. A pesar 
de que siempre quise ser padre, el 
atravesar la paternidad ha sido 
por mucho, una de las mejores 
experiencias de mi vida y debo 
confesar, que uno nunca está 
listo completamente para asumir 
un cambio tan hermoso.
2. Creo que no hay palabras que 
puedan describirlo, conoces el 
amor a tus padres, hermanos, 
pareja; pero el amor a los hijos es 
algo que no se puede definir.

“La paternidad superó mis expectativas 
y fue una de las mejores experiencias de 

mi vida”, dijo el ex decano del Colegio 
de Abogados de La Libertad, Manuel 

Montoya Cárdenas.

Manuel Montoya Cárdenas: 
padre glorificado

3.Bueno, es cierto que es un día de 
celebración y alegría, pero también 
es un día para evaluarnos y pensar 
en que podemos mejorar, sabiendo 
que nuestras decisiones y acciones 
tendrán un impacto en la vida de 
nuestros hijos.
4. Tan simple y sencillo como que 
creo que es uno de los regalos más 
hermosos que nos da la vida.
5. Bueno, para comenzar la paternidad 
cambia tu perspectiva de la vida y de 
los caminos que vas a tomar; quieres 
hacer más por tu ciudad y tu país, 
para convertirlos en un lugar mejor 
para que habiten tus hijos, al menos 
eso me ocurrió, me hizo ver las leyes 
y las posibilidades de mejora de otra 
manera.
6. Compartiendo tareas, apoyándonos 
según nuestros compromisos o 
necesidades, tratando de tomar los 
mejores acuerdos según sea el caso. 
Cada etapa de los hijos trae nuevos 

retos y siempre es necesario 
dialogar y llegar a buenos 
acuerdos.
7. La primera vez que las tuve en mis 
brazos, sin duda alguna; seguidos 
de sus primeras palabras, pasos 
y la dicha de verlas crecer y 
convertirse en buenas personas y 
poder acompañarlas.
8. Creo que no podría resumirlo a 
una sola cosa u momento, para 
mí es la suma de todo; del día a 
día en compañía de mis hijas.
9. Tengo 2 hijas. 
Aitana, la mayor, bastante hábil 
para comunicarse, con gran 
alegría y ímpetu, y Galilea, la 
menor, dulce, noble y con un gran 
corazón.
10. Que pongan siempre a sus 
hijos como prioridad, si tus hijos 
son lo primero para ti, siempre 
tomarás buenas decisiones.

Dr. Manuel Montoya Cárdenas, abraza con mucho 
amor y cariño a su amado padre el Dr. Manuel 

Montoya Hernánez. en el día de su cumpleaños. 
Ambos fueron exitosos decanos del Colegio de 

Abogados.

La felicidad del Dr. Manuel Montoya Cárdenas,  salta a la 
vista, cuando esta junto a sus adoradas hijas Aitana y Galilea 

Monotya Botoy  y de su querida esposa Sherezada Batory 
Rosell. 

Para el Dr. Manuel 
Montoya Cárdenas, la 
paternidad superó sus 

expectativas y ahora 
se siente un padre feliz  

y orgulloso de sus hijas.
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ESPECIAL

El Dr. Juan Namoc Medina es 
médico cirujano pediatra 
del Hospital Víctor Lazarte 
Echegaray, profesor de 
cirugía pediátrica de la 
UPAO y actual regidor de 
la Municipalidad Provincial 

de Trujillo. Está casado con la 
médico Pediatra Alicia Leturia 
Montes. Sus hijos Alicia Lisseth, 
médico oftalmóloga, Sisi Melina, 
médica pediatra endocrinóloga 
y Juan Carlos, administrador de 
negocios internacionales. Fueron 
sus padres José Namoc Díaz y 
Eufemia Medina Rodríguez.

1.Sí. La paternidad es un objetivo 
de mi vida que he logrado en 
forma efectiva y segura en 
armonía con mi amada esposa.
2.Mi primera hija nació por parto 
natural y estuve presente en su 
nacimiento. Antes había recibido 
a otros neonatos. Tener en mis 
brazos a mi primera hija fue 
una experiencia maravillosa y 
gratificante.
3.Los médicos vivimos el Día 
del Padre compartiendo entre 
la labor asistencial y el hogar. 
Muchas veces la familia queda 
frustrada por nuestra ausencia 
involuntaria.
4.La paternidad está muy 
“devaluada” debido a las 
inconductas de algunos padres. 
Más relevancia se da a la 
maternidad y es muy merecida: 
“Somos más hijos de nuestra 
madre, que de nuestro Padre”. 
La madre realiza la fecundación, 
gestación, el parto, lactancia, 

“Tener mi primera hija fue una experiencia 
maravillosa y gratificante. Sin duda que 
ser padre me hizo sentir feliz”, dijo el hoy 

regidor de la MPT, Dr. Juan Namoc Medina.

Juan Namoc 
Medina: 

padre amoroso

puericultura y asiste a la escuela, al 
hospital y a la boda.
5. Mi labor como médico y mis 
actividades políticas, gremiales y de 
la Orden Médica, han sido posibles, 
gracias al apoyo de mi maravillosa 
familia.
6.Como los dos somos médicos, Alicia 
es pediatra y yo cirujano pediatra y 
laboramos en el mismo hospital, el 
Víctor Lazarte, y nos complementamos 
simbióticamente. Además, nos 
organizamos con eficiencia y 
efectividad para cumplir nuestro 
trabajo y asistir a la familia en forma 
solidaria, apoyándonos sin egoísmos. 
Las familias de ambos también nos 
han brindado un apoyo invaluable y 
les adeudamos una eterna gratitud.
7.El nacimiento de mis hijos, su 

profesionalización, la formación 
de sus familias y los nietos que 
completan nuestro mundo.
8.Ser padre hace sentirse 
feliz. Tener la percepción de 
realización como persona. De 
haber cumplido con la misión 
de contribuir al desarrollo de la 
humanidad.
9.Tengo 3 hijos:
La mayor es Alicia Lisseth, es 
médica oftalmóloga y labora 
en el Instituto Regional de 
Oftalmología, tiene dos hijos.
La segunda es médica pediatra y 
endocrinóloga pediatra y labora 
en la clínica SANNA, tiene un hijo.
El tercero es Juan Carlos, es 
administrador y tiene una 
empresa emergente.
10.En la actualidad los jóvenes 
no están interesados en el 
matrimonio ni en tener hijos 
precozmente. Ellos procuran su 
profesionalización y tener un 
trabajo bien remunerado; adquirir 
un vehículo o un departamento; 
tener confort, placeres diversión y 
disfrutar momentos de felicidad.
No existe la pareja predestinada. 
Es muy difícil encontrar la pareja 
ideal. Las expectativas son muy 
diversas y muy materiales o 
tangibles.
Ya no funciona el amor de 
“Romeo y Julieta”.
Si se deciden a formar una familia, 
que sea con plena consciencia 
de la gran responsabilidad que 
obliga ser padres.
Ningún placer mundano puede 
competir con la felicidad de la 
familia, aún en el hogar más 
humilde.

El Dr. Juan Namoc Medina,  brilla de felicidad , 
con sus dos encantadores nietecitos.Dr. Juan Namoc, recibe el saludo de su querida esposa Alicia 

y de su amado hijo Juan Carlos, en el día de su cumpleaños

Tierna foto del Dr. Namoc, junto a su 
linda madre, Eufemia.
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ESPECIAL

Jorge Rodríguez 
Lázaro: Padre Ideal

Jorge Rodríguez Lázaro 
es actual regidor de la 
Municipalidad Provincial 
de Trujillo por el partido 
Morado y es un próspero 
empresario en el mundo de 
las imprentas. Ha dirigido 

con éxito diversas instituciones.  
Está casado con Anely Marreros 
Sandoval. Tienen cuatro 
hijos Carmen, (20) estudiante 
universitaria; Mateo (18), estudiante 
universitario; Adrina (16) cursa el 
5to de secundaria y Facundo (12), 
está en 1er año de media. Son sus 
padres Jorge Rodríguez Espinoza y 
Adriana Lázaro Villacorta.

1.Yo pienso que a la mayoría 
de padres -aunque pensamos 
que estamos preparados- nos 
sorprende la llegada de un bebé. 
Porque una cosa es prepararse 
emocional y materialmente 
mientras vivimos el proceso del 
embarazo, pero otra es el escuchar 
su primer llanto y tenerlo en brazos 
junto a la mujer que amas.
2.Usualmente hay una diversidad 
de sentimientos que inundan tu 
mente; una sensación de ternura, 
de fragilidad, de emoción o de 
orgullo. Pero para mí, lo primero 
que vino a mi mente es agradecer 
a Dios por mi esposa y nuestro 
bebé. 
3.El Día del Padre llega cada año 
como un desafío a mi paternidad, 
como un recordatorio al encargo 
que Dios me ha dado. Es un día en 

“Cuando nacieron mis hijos lo primero 
que vino a mi mente fue agradecer a 

Dios por el exitoso parto de mi esposa 
y por la bondad de tener a mis hijos 
sanos y salvos”, fue la expresión del 

regidor de la MPT y gerente de Gráfica 
Real, Jorge Rodríguez Lázaro.

el que debo hacer un alto en el camino 
para reevaluar mis actitudes y hacer 
los ajustes necesarios a fin de cumplir 
con el encargo del Creador.
4.Pienso que la Paternidad es la más 
grande bendición que Dios le da a una 
persona -que habiendo procreado o 
no- decide bendecir con su presencia, 
amor, cariño y acompañamiento a un 
menor.
5.Como muchos saben soy cristiano 
y, como tal, mi vida está sometida a 
la voluntad del Señor. Y Su voluntad 
es que sea un padre responsable y 
amoroso. Esto implica modelar a fin 
de que mis actos los enorgullezcan, los 
motiven y los desafíen. 
6.Cada hogar crea su propio manejo 
interno del modo que mejor les 
funciona. En nuestro caso, junto a mi 
esposa Anely -quien es una profesional 

de la medicina- decidimos que ella 
se iba a ocupar principalmente a 
caminar con ellos en los detalles de 
su educación y de las principales 
áreas de su crecimiento, 
coordinando conmigo cada paso 
de su desarrollo. 
7.La lista es larga, porque mis 
hijos e hijas me han hecho sentir 
orgulloso infinidad de veces. 
No solo por su esfuerzo en su 
educación, también por el modo 
en que hacen equipo en casa 
para todas las responsabilidades 
que implica a un grupo familiar 
vivir bajo un mismo techo. Pero lo 
que me ha llenado de un modo sin 
igual, han sido sus expresiones de 
amor y perdón que han cultivado 
en sus corazones.
8.Aparte de todos los detalles que 
he compartido, creo que lo que 
más me gusta es la expectativa por 
ver las grandes cosas que Dios va 
a hacer en sus vidas y el modo en 
que les va a usar para beneficiar a 
otras personas. Ya lo he podido ver 
y sueño con que Dios les continúe 
bendiciendo y dando la sabiduría 
necesaria para cumplir con su 
misión.
9.Tengo cuatro hijos y cada uno de 
ellos tienen su propia peculiaridad. 
Lo importante que son amorosos y 
muy responsables. 
10.Buscar a Dios, sea cual fuere 
su fe. Conocerle. Entender cuál es 
su propósito en la vida. Esto va a 
crear las condiciones para ser un 
buen padre.

Jorge Rodríguez Lázaro, junto a su padre, George 
Rodrituez y su hermano Dany, también padre.

Roedeado de su esposa e hijos,  
Jorge Rodríguez, orgullos de su 

amada familia.

“Sueño que Dios bendiga a mis hijos 
y les de la sabiduria necesaria”, dice 

Jorge Rodriguez
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A 
pocos meses de las 
elecciones regionales 
y municipales 2022 ya 
sabemos qué partidos 
se postularán, así como 
los nombres de muchos 
de los candidatos, 

pero no sus historias. Son 18 
candidatos que se presentan a 
la Municipalidad de Trujillo y 15 al 
Gobierno Regional de La Libertad. 
Cambios de camiseta, 
personajes conocidos y otros 
por descubrir, son solo algunas 
de las novedades de este año. 
No olvidemos fijarnos bien antes 
de votar: una mala elección 
podría tener consecuencias 
desastrosas. 
Según el cronograma oficial del 
Jurado Electoral de Elecciones, 
las contiendas electorales se 
desarrollarán el 2 de octubre 
del 2022 y en una supuesta 
segunda vuelta para la Región, 
tienen plazo para ejecutar este 
proceso dentro de los 30 días 
siguientes a la proclamación de 
los resultados. A continuación, un 
resumen de cada uno de los 18 
candidatos al sillón municipal

CANDIDATOS ALCALDÍA 
PROVINCIAL

AVANZA PAÍS
Candidato: Manuel Montoya 
Cárdenas
Edad: 42 años
Nació en Trujillo, fue regidor 
de la Municipalidad Provincial 
de Trujillo por el Movimiento 
Regional para el Desarrollo con 
Seguridad y Honradez. Ocupó 

el cargo de Decano del Colegio de 
Abogados de La Libertad y ganó en 
primera vuelta. Estudió en el colegio 
Claretiano y el nivel Superior en la 
Universidad Privada Antenor Orrego.  
Tienen amplia trayectoria y fue uno 
de los jóvenes decanos del Colegio de 
Abogados que ejecutó importantes 
obras. 
ACCIÓN POPULAR
Candidato: Hugo Carlos Quevedo 
Tello
Edad: 50
Nació el 17 de septiembre de 1971. 
Estudió arquitectura y realizó una 
maestría en docencia universitaria 
en la Universidad César Vallejo en el 
2018. Trabajó en las municipalidades 
de Trujillo y El Porvenir. Hoy en día 
se desempeña como arquitecto 
constructor y docente universitario. 
Fue aspirante a la alcaldía municipal 
en 2014 y secretario regional de Acción 
Popular en La Libertad en 2015.  
 
RENOVACIÓN POPULAR 
Candidato: Carlos Enrique Calderón 
Carvajal
Edad: 59
Estudió derecho, tiene una maestría 
en regulación de Servicios Públicos 
de la Pontificia Universidad 
Católica del Perú. Fue regidor de la 
Municipalidad Metropolitana de 
Lima y de la Municipalidad Distrital 
de San Martín de Porres. Fue asesor 
principal de la Comisión de Defensa 
y Orden Interno del Congreso de 
la República, secretario general 
de la Municipalidad Distrital de 
Surquillo, secretario General de la 
Municipalidad Distrital de San Miguel 

Evitemos ser gobernados por personas que no están capacitadas para el cargo
A pensar antes de votar

y docente de la Universidad 
Privada Antenor Orrego.
TRABAJO MÁS TRABAJO:
Candidato: Martín Alfonso 
Sifuentes Palacios
Edad: 57
Abogado, exregidor y ex alcalde 
de Trujillo. Martín Sifuentes 
Palacios estudió derecho en la 
Universidad San Martín de Porres. 
Fue precandidato al Gobierno 
Regional por el Partido Aprista 
Peruano en 2010. Tuvo cargos 
públicos de relevancia nacional, 
se desempeñó como jefe Zonal 
de COFOPRI La Libertad, fue 
director ejecutivo en el Fondo 
Nacional de Financiamiento 
de la Actividad Empresarial del 
Estado (Fonafe) y asistente del 
Vice Rectorado Académico en la 
Universidad Privada del Norte. 
SOMOS PERÚ
Candidato: César Arturo 
Fernández Bazán 
Edad: 46
Nació el 11 de mayo de 1976. 
Actualmente es alcalde del 
distrito de Moche. Es médico 
ginecólogo graduado en 
la Universidad Carolina de 
Praga, en República Checa. El 
polémico Fernández Bazán ganó 
popularidad con la colocación 
de una réplica de la cultura 
preinca Moche, obra erótica 
de más de tres metros de alto 
que muestra un enrome falo, 
ganando adeptos, pero también 
rechazado por otro grupo. 
Pero no se puede negar que 
turísticamente Moche ganó. 

Manuel Montoya Cárdenas
AVANZA PAÍS

Hugo Carlos Quevedo Tello
ACCIÓN POPULAR

Carlos Enrique Calderón 
Carvajal - RENOV. POPULAR

Martin Sifuentes 
TRABAJO MAS TRABAJO

César Arturo Fernández 
Bazán SOMOS PERÚ

Verónica Torres Bravo MOV.
REGIONAL FORTALEZA PERÚ

Víctor Hugo del Carpio 
Sedano SÚMATE

José Prudencio Ruiz Vega 
ALIANZA PARA EL PROGRESO
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FORTALEZA PERÚ: 
Candidato: Verónica del Socorro 
Torres Bravo
Edad: 41
Nació el 28 de diciembre de 1980 
en el distrito de La Esperanza. 
Estudió informática en el 
instituto ABACO de Trujillo entre 
1997 y 1999.  Con tan solo 19 
años dejó el país y emprendió 
un viaje rumbo a España, 
donde continuó su formación 
profesional. Es consultora 
en dirección de proyectos y 
profesora colaboradora de 
escuelas de negocios, así como 
conferencista. Formó parte del 
28 Encuentro Empresarial de 
Norte como ponente y panelista. 
SÚMATE:
Candidato: Víctor Hugo del 
Carpio Sedano
Edad: 46
Nació el 25 de agosto de 1975 
en la provincia de Trujillo. Es un 
técnico, reconocido y autor de 
muchos proyectos de desarrollo 
municipal. Pertenece al partido 
político Súmate. Estudió 
derecho y ciencias políticas en 
la universidad César Vallejo. 
Trabajó en la Municipalidad 
Provincial de Trujillo como asesor 
legal, subgerente de transportes 
y gerente de transportes, tránsito 
y seguridad vial. Por tercera 
vez, intenta la candidatura a la 
alcaldía de Trujillo 
ALIANZA PARA EL PROGRESO
Candidato: José Prudencio Ruiz 
Vega 
Edad: 45
El abogado y ex alcalde provincial 
José Prudencio Ruiz Vega se 
desempeñó como tesorero en la 
Municipalidad Distrital de Lucma. 
Entre agosto de 2013 y marzo de 

2014 fue regidor del concejo distrital 
de la Municipalidad de Huanchaco 
y presidente de la comisión de obras. 
Posteriormente, fue primer regidor de 
la Municipalidad Provincial de Trujillo. 
El 1 de agosto de 2020 inició su gestión 
como alcalde de Trujillo, en reemplazo 
de Daniel Marcelo Jacinto, quien fue 
suspendido por el Jurado Nacional de 
Elecciones. 
FRENTE POPULAR AGRÍCOLA FIA DEL 
PERÚ: 
Candidato: Jenifer Mayra Castañeda 
Chávez
Edad: 27
Nació el 30 de noviembre de 1994 
en el distrito de La Esperanza, 
perteneciente a la provincia de Trujillo. 
Forma parte del partido político 
Frente Popular Fia del Perú (FREPAP) 
y postula a la alcaldía provincial de 
Trujillo. Estudió Arquitectura en la 
Universidad Privada del Norte, los 
mismos que no culminó quedando 
en el décimo ciclo. Trabajó en forma 
independientemente en la ejecución 
de diseño de planos para diversas 
instituciones. 
MOVIMIENTO REGIONAL 
BICENTENARIO:
Candidato: Yvo Erick Ernesto Hora 
Ordinola
Edad: 41
Nació el 20 de mayo de 1980, 
perteneciente a la provincia de Trujillo. 
Estudió Derecho en la Universidad 
Nacional de Trujillo, posteriormente 
realizó su maestría en Derecho 
Constitucional y Administrativo. 
Participó del Coloquio sobre 
Derecho Administrativo, realizado 
por la Universidad Panthéon-Assa, 
París. Se desempeñó como Juez 
Supernumerario Especializado de 
Trabajo y Juez Superior Suplente de 
la Corte Superior de Justicia de La 
Libertad.  
FRENTE DE LA ESPERANZA

Candidato: Isidro Narciso 
PretellÁlvarez.
Nació en Trujillo, es abogado 
egresado de la UNT y es egresado 
de la Escuela de Bellas Artes, En 
elecciones pasadas, postulo 
a la alcaldia de Trujillo y hoy 
nuevamente intenta sentarse en 
el sillon municipal. 
FUERZA POPULAR
Candidato: Jorge Salvador 
Villacorta.
NUEVA LIBERTAD
Candidata: Elsa Cabrera 
Ordoñez, exregidora de Florencia 
de Mora. JUNTOS POR EL PERÚ
Candidato:Marco Dávila 
Cabrejos.
Podemos Perú
Candidata: Grecia Córdova 
Jáuregui. 
FE EN EL PERÚ L
Candidato:  Carlos Guerrero 
Brandt, experto en temas de 
seguridad a postular por primera 
vez.
PERU LIBRE
Candidato: Róger Abell Taboada 
DEMÓCRATA VERDE
Candidato: Jorge Gavidia 
Morales,

Pasa a la pag.  16 con los 
candidatos a la región

ELECCIONES

Jenifer Mayra Castañeda 
Chávez FREPAP

Yvo Erick Ernesto Hora MOV.
REGIONAL BICENTENARIO

Jorge Luis Salvador 
Villacorta FUERZA-POPULAR

Elsa Cabrera Ordoñez 
NUEVA LIBERTAD

Marco Antonio Dávila 
JUNTOS POR EL PERÚ

Grecia Córdova
PODEMOS PERÚ

Carlos Enrique Guerrero 
Brandt FE EN EL PERÚ

Rogger Abel Taboada R. 
PERÚ LIBRE

Isidro Narciso Pretell Álvarez 
FRENTE DE LA ESPERANZA
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“Urge un esfuerzo integral de reingeniería 
nacional”

Desde hace casi tres 
décadas, cuando Yon 
Cruzado Tirado partió 
a España en busca de 
nuevos horizontes, aún 
era un joven egresado 
de la Escuela de 

Oficiales de la Policía Nacional 
que empezaba a lidiar con los 
diferentes retos que todo joven 
enfrenta en la vida.
La imagen de aquel joven que 
partió a Europa en busca de nuevos 
horizontes, no ha cambiado en 
los rasgos característicos de su 
personalidad. En las diversas 
oportunidades que ha regresado 
al país, ha demostrado que 
sigue siendo humilde y sencillo, 
manteniendo siempre su vocación 
de servicio a la comunidad y sus 
principios e ideales sustentados 
en valores éticos y morales.
Yon Cruzado ostenta una 
amplia formación profesional 
especializada acorde con los 
exigentes retos del mundo 
moderno orientado a la nueva 
economía emprendedora del 
mundo. Su visión de Europa y 
su propuesta de que el euro 
es viable en el Perú, genera 
desde escepticismo hasta una 
sensación de viabilidad que 
solo él conoce por su formación 
académica y su proximidad al 
espacio europeo. 
Formación profesional para 
afrontar retos y desafíos
Impulsado por las tendencias 
innovadoras que se respiran en 
el mundo académico, Yon estudió 
su primera carrera profesional en 
Europa en la prestigiosa Escuela 
Universitaria Superior ESERP, de 
Barcelona España, graduándose 
como licenciado en dirección 
y administración de empresas, 
ocasión en la que tuvo la grata 
satisfacción de recibir su título 
de manos, nada menos, que, del 
ex presidente de la república, 
Mariano Rajoy Brey.
Además, nuestro compatriota 
ostenta un Máster en Gestión de 
Personal y Recursos Humanos, 
por la Escuela Superior 
Comercial y Empresarial (ESCE) 

OPINIÓN

de Barcelona; es Bachellor 
de Empresas, Márketing 
y Relaciones Públicas por 
el Institut International de 
Comunication de París, 
Francia.
Asimismo, ha obtenido 
diplomaturas en Ciencias 
Empresariales, Management 
& Business y gerencia 
financiera y banca, por la 
Generalitat de Catalunya, 
sistemas de gestión y 
auditorías ambientales por 
Euroinnova Businees School, 
entre otras especialidades.
Como si fuera poco, domina 
idiomas como el inglés, 
catalán, y a nivel intermedio 
alemán y francés. 
La formación académica de Yon 
se incrementa sustancialmente 
con los estudios profesionales que 
realizó en Perú, la cual se inicia en el 
año de 1986 cuando egresa como 
Alférez de la Escuela de Oficiales 
de la Guardia Civil y es con el grado 
de teniente que cumple servicios 
en Trujillo. Fue destacada su labor 
en la sierra liberteña, resistiendo los 
embates de Sendero Luminoso en 
los destacamentos de Angasmarca y 
Santiago de Chuco. 
Prestó servicios, también, en 
Guadalupe, San Pedro de 
LLoc, Pacasmayo, en el valle 
Chicama, recibiendo un meritorio 
reconocimiento por parte de la 
Municipalidad Provincial de Ascope 
por su “destacada labor y firme 
compromiso con la seguridad 
ciudadana y con el desarrollo del 
centro poblado de Sausal y la 
provincia de Ascope”.
Su permanente espíritu de superación 
lo llevó también a estudiar derecho 
y ciencias políticas graduándose de 
Abogado en la Universidad Nacional 
Pedro Ruiz Gallo de Lambayeque, 
incluso tiene una maestría en Gestión 
Ambiental en la Universidad Nacional 
de Trujillo, especialidades que le 
otorgan una alta calidad profesional. 
“Cada político debe ser un líder, un 
inspirador”
Para conocer cuál es su opinión con 
respecto a nuestro país, le planteamos 
la pregunta de rigor: ¿Qué necesita el 

Abogado trujillano Yon 
Cruzado Tirado 
plantea soluciones 

concretas para el país

Perú para dar el salto y salir de la 
inestabilidad socio económica y 
crisis permanente?
Sin titubeos responde que en 
nuestro país hay una ausencia 
total de liderazgo y falta de 
valores. Enfatizó que los líderes 
verdaderos y auténticos nacen 
del pueblo y no de partidos 
tradicionales que mueven 
ingentes cantidades de dinero. 
Considera que, en el Perú, “no 
existen partidos políticos, sino 
empresas políticas”.
“El Perú necesita una 
transformación, un esfuerzo 
integral de reingeniería”
Planteó que cada político debe 
ser un líder, “un inspirador, que 
inicie una transformación como 
base de un esfuerzo integral de 
reingeniería nacional”.
Consideró que corresponde a 
los empresarios incorporar en 
esta visión y acción a todos los 
peruanos que puedan asumirlas 
como propias e irradiarlas como 
líderes en su entorno de influencia.
Finalmente recomendó que, 
en esta tarea de reingeniería 
nacional en un momento 
de cambios tecnológicos, 
políticos, económicos, sociales y 
culturales profundos, se requiere 
el compromiso de todos los 
peruanos para no flaquear en 
el largo esfuerzo de lograr un 
hombre renovado en un nuevo 
Perú.

AUTOR: Willy Colán
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Breve semblanza de un 
viaje hacia la historia 

del Perú

Entre los objetivos de mi 
reciente viaje al Cuzco 
estaba el de visitar la 
antigua ciudad de Tinta 
y los lugares vinculados a 
la gesta revolucionaria de 
Túpac Amaru II. Gracias 

al apoyo de mi atento anfitrión, 
Alcides Navarro, pude lograr mi 
propósito. 
El distrito de Tinta pertenece a 
la provincia de Canchis. Está 
ubicado a orillas del río Vilcanota, 
entre maizales y campos de 
trigo, al pie de la carretera a 
Puno. Durante la colonia tuvo 
importancia como eje del 
comercio entre el Cusco y la 
ciudad minera de Potosí, hoy en 
Bolivia.
Los días previos a mi visita, en 
el Cuzco visité algunos museos, 
inmuebles y lugares vinculados a 
la vida del más célebre precursor 
de la independencia americana. 

En Tinta, el 
espacio vital de 
Túpac Amaru

ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURISTA

Llama la atención la inmensa 
placa de bronce en la plaza 
Wakaypata -hoy plaza de armas 
cuzqueña- en honor a los héroes 
anónimos de la resistencia 
andina. Conocí el colegio real 
San Francisco de Borja donde el 
joven José Gabriel Condorcanqui 
Noguera estudió. En el museo Inka 
pude ver el expediente original de 
su juicio y, en el museo Regional, 
me emocioné al apreciar un trozo 
de tela escrito por el mismo Túpac 

Amaru II, con su sangre. 
Otra gran placa de bronce, colocada 
en el frontis de la iglesia de la 
Compañía, rinde homenaje a los 
próceres revolucionarios que fueron 
“martirizados y ejecutados en la gran 
revolución de 1780”. Nueve lo fueron el 
18 de mayo de 1781 (José Gabriel Túpac 
Amaru, Micaela Bastidas, Hipólito 
Túpac Amaru, Francisco Túpac Amaru, 
Tomasa Tito Condemayta, José 
Berdejo, Andrés Castello, Antonio 
Bastidas y Antonio Oblitas), otros 
nueve el 17 de julio de 1871 y, por último, 
seis el 19 de julio de 1783 en la plaza del 
Regocijo. 
Todo ello acrecentó mi ánimo por 

cumplir el sueño de conocer los 
territorios donde Túpac Amaru, su 
valiente esposa Micaela Bastidas y 
sus familiares pregonaron los ideales 
libertarios de su raza contra de los 
constantes abusos españoles y los 
trabajos forzados en las minas del 
Potosí, ganando algunas batallas. 
Llegado a mi destino, mi primer 
objetivo fue conocer su casa. Sabido 
es que, en la sentencia condenatoria, 
se dispuso que todas sus propiedades 
sean destruidas “desde los cimientos”. 

Felizmente gobiernos posteriores 
la han logrado reconstruir. La 
casa del cacique es muy amplia, 
acorde con su rango y posición 
económica. No cuenta con 
mobiliario, pero setenta cuadros 
del pintor Antonio Huillca Huallpa 
nos relatan la vida de Túpac 
Amaru y su rebelión hasta el fin 
de los suyos. De todos, el que 
más me llamó más la atención es 
el que representa a Fernandito, 
hijo de José Gabriel y Micaela, 
quemándole los senos a su 
madre a pedido de ella para que 
el verdugo no le siga pegando al 
niño quien se negaba a hacerlo. 

Impresionante.

Conocí también la antigua iglesia 
donde ambos se casaron y sirvió 
de prisión para el cacique, antes 
de trasladarlo a Cuzco para 
juzgarlo y ejecutarlo; debiendo 
cruzar el puente de piedra de 
Combapata que hasta hoy se 
mantiene en pie. Las estatuas de 
nuestros heroicos antecesores se 
levantan en la plaza principal de 
Tinta.

Puente de Combapata

Placa en la plaza Wakaypata La casa de Túpac Amaru en Tinta. Expediente original de su juicio

Pasa a la Pag. 14
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CULTURAL Autor:  Ms. Gerardo Neira Zurita

¡¡¡Honor y gloria a 
los archivos!!!

El soleado jueves que visité 
este histórico pueblo cuzqueño 
se llevaba a cabo una feria 
comercial en su plaza de armas. 
De aquellas en que se pueden 
apreciar los trajes típicos, algunas 
costumbres y, sobre todo, los 
productos agrícolas locales. El 
colorido de los productos que se 
vendían o intercambiaban por 
trueque será imborrable para mí. 
De regreso traigo en mi corazón 
un crecido sentimiento de orgullo 
por quien, junto a su esposa 
Micaela y sus hijos Hipólito, 
Mariano y Fernandito dieron 
sus vidas en aras del valor más 
grande de todo ser humano: la 
libertad. 

Con el arrullo de las aguas del 
río Vilcanota que nos acompaña, 
resuenan en mis oídos los últimos 
versos del “Canto Coral a Túpac 
Amaru” del poeta liberteño 
Alejandro Romualdo, que dice:
 
Querrán matarlo y no podrán 
matarlo.
Al tercer día de los sufrimientos
cuando se crea todo 
consumado, gritando ¡LIBERTAD! 
sobre la tierra,
ha de volver. ¡Y no podrán 
matarlo!

Cuadro del suplicio de Micaela y 
Fernandito.

Iglesia de Tinta

La humanidad, por su 
naturaleza, tiende a olvidar 
el pasado tanto por la corta 
duración de las vidas, como 
por la fragilidad de la memoria, 

por ello, se ideó desde tiempos 
remotos dejar huella a través de la 
producción de materiales y otras 
formas interesantes de elementos 
que permitieran la preservación 
del recuerdo y, por ende, la 
perennización de la memoria.
Esa necesidad de saber sobre el 
pasado, de conservar la memoria 
de nuestros ancestros, dio origen a 
los archivos, lugares e instituciones 
al mismo tiempo, que preservan 
cada uno de los avances de 
desenvolvimiento y desenlaces de 
los procesos sociales. Es por eso que 
los archivos son esenciales para el 
eficiente y eficaz desenvolvimiento 
de una sociedad y, por lo tanto, de 
la humanidad.
Los avances científicos, 
tecnológicos e incluso filosóficos, 
se respaldan en fuentes o huellas 
dejadas por las generaciones 
pasadas, teniendo en cuenta que 
todo se gesta a raíz de la base ya 
andada de las sociedades para dar 
impulso a cada vez más sofisticados 
desarrollos del quehacer humano.
Esa importancia de los archivos llevó 
a los especialistas en el tema, bajo 
los auspicios de la UNESCO, a crear 
el Consejo Internacional de Archivos 
un 9 de junio de 1948. En honor a esa 
fecha, el Consejo Internacional de 
Archivos, el año 2007, oficializó a ese 
día como el Día Internacional de los 
Archivos, con la finalidad de hacer 
visible su valor, tanto en el sector 
Público como en el Privado.

En efecto, desde entonces, cada 
9 de junio conmemoramos el Día 
Internacional de los Archivos, 
dada su total importancia para 
el correcto desenvolvimiento 
de la humanidad. No obstante, 
muchos de nosotros, los que 
hoy tenemos en nuestras manos 
este artículo nos preguntamos 
seguramente ¿Qué es un archivo? 
Acaso ¿es un local dado? ¿Un 
conjunto de documentos? ¿La 
unidad administrativa?, algo 
que es cierto en todas esas 
acepciones; sin embargo, 
también se puede resumir 
como la entidad dinámica y 
estratégica que hace posible la 
suma prolongación de nuestra 
memoria en el tiempo, la cual 
a su vez hace posible sustentar 
fehacientemente los hechos 
acaecidos en los procesos del 
desarrollo de la humanidad. 
En conversaciones con uno de 
los más destacados archiveros 
peruanos y por qué no, 
latinoamericanos, el historiador 
y archivero, Don César 
Gutiérrez, resalta la completa 
trascendencia de los archivos, no 
sólo por conservar y preservar la 
memoria de la humanidad, sino 
también por ser instituciones que 
dan fe y veracidad a los trámites 
cotidianos de nuestro tiempo.
En síntesis, las sociedades 
necesitan de los archivos 
para su correcto y eficaz 
desenvolvimiento; puesto que sin 
ellos sería lo mismo que una nave 
quisiera cruzar los océanos sin 
brújula ni gps.
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El Dr. Julio César Morán 
es abogado y Secretario 
General del APRA en La 
Libertad. Ha sido alcalde 
de Rázuri y Representante 
en la Asamblea Regional 
de la Región Víctor Raúl 

Haya de la Torre por La Libertad.
En esta entrevista nos comenta 
acerca del partido y de la gestión 
del Gobierno.
¿Cuál es la situación actual del 
partido?
El partido ha caído en una falta 
de inscripción debido a que la 
dirigencia nacional anterior y 
parte de la actual no hicieron 
un trabajo serio de lo que 
significa la reinscripción. A mi 
entender hubo una intención 
de perjudicar y boicotear al 
partido. El ex secretario regional, 
en vez de dedicarse a reactivar 
y reflotar el partido, se dedicó a 
formar un movimiento regional 
para postular al gobierno de La 
Libertad. El Tribunal Nacional de 

Ética y Moral del APRA lo expulsó 
por traición al partido.
¿Qué acciones están manejando 
para que puedan participar en 
futuras elecciones?
Estamos haciendo una labor 
esforzada por sacar o hacer 
acopios de fichas de afiliación. 
En la medida que mayores fichas 
tengamos vamos a lograr que el 
partido pueda reunir el mínimo 
legal que pide el JNE, además 
de la constitución de 68 comités 
ejecutivos provinciales a nivel 
nacional. La inscripción se hace 
a nivel nacional en Lima y no 
depende de Trujillo, sin embargo, 
hemos logrado más de 10000 
fichas en La Libertad. El plazo 
vence el próximo 7 de setiembre.
¿Qué otros mecanismos 
adoptarán? 
También estamos haciendo un 
deslinde con la gente que ha 
seguido al traidor del partido. 
Ellos tienen que definir su 
situación porque el APRA sigue 

siendo la estrella, sigue siendo Víctor 
Raúl y estamos trabajando dentro 
de ese marco. En términos generales 
el partido está reactivado, está 
caminando y estamos haciendo que 
todos los distritos y provincias tengan 
sus locales abiertos.
¿De qué manera descubrieron que el 
exsecretario estaba realizando ese 
tipo de acciones?

ENTREVISTA

Desde Trujillo revive el 
partido de Haya de la 

Torre

El resurgimiento del APRA

Como sistemáticamente 
iba a visitar lugares de la 
costa y sierra, y a reunirse 
con gente no aprista, y 
nos llegó información de 
que estaba formando 
un movimiento regional 
independiente. Se 
reunía con empresarios, 
exalcaldes, dirigentes 
gremiales de otras 
provincias y eso se 
pudo constatar cuando 
empiezan a sacar 
firmas y fichas para ese 
movimiento regional; ha 
habido foros y videos. 

Autor:  Renato Paredes       

Después todos los dirigentes que en 
ese tiempo estaban en el partido 
renuncian y se van con él como 
candidatos.
¿Cuánto ha cambiado la cantidad de 
militantes?
Hay un incremento significativo 
porque la dirigencia anterior dejó 
2900 inscritos. Más que sacar fichas 
para el partido sacaban fichas para 
el movimiento de Elías Rodríguez. En 
este poco tiempo que tenemos en el 
comité hemos logrado sacar entre 
8000 a 10000 fichas.
¿Tienen la cantidad estimada de 
militantes que tendrían al cierre de 
este año?
Creo que superaremos largamente en 
La Libertad los 40000 afiliados. Es un 
trabajo tremendo, esforzado. Hemos 
reactivado la franja costera, algunas 
provincias de la sierra, pero falta que 
nos desarrollemos más, es que ahora 
hacer aprismo en Trujillo es difícil 
porque hay un momento electoral, 
varios exmilitantes están postulando 
para otros partidos y hubo una 

diáspora, una salida masiva y nos 
quedamos los apristas genuinos, 
verdaderos y legítimos a levantar 
a nuestro partido. Los otros se 
han ido buscando opciones 
electorales y a buscar suerte con 
intereses egoístas, individuales y 
económicos.
¿Qué medidas se adoptarían con 
los exmilitantes que se afiliaron a 
otros partidos?
Voy a ser muy celoso en eso y 
lo he dicho públicamente: en el 
futuro Congreso Nacional del 
APRA voy a proponer que los 
que se fueron siendo dirigentes 
y se aprovecharon del partido, 
y renunciaron para buscar 
opciones electorales, ellos no 
deben regresar al APRA. Plantearé 
la expulsión de por vida porque no 
es justo, no es humano, es ilógico 
y no es normal que si sucede una 
situación repentina en tu casa no 
es moral ni leal irte a cobijar a otra 
casa y sacar provecho y dejar 
que unos cuantos se queden a 
reconstruir tu casa y después que 
ésta se encuentra reconstruida 
quieres regresar; eso no lo vamos 
a permitir.
¿Han estado desarrollando 
actividades en los últimos meses?
El local del partido ahora está 
siempre abierto. Se dan clases 
de oratoria, marinera, dibujo, 
pintura, karate, box, entre otros; 
hay artesanías y hemos puesto 
en valor 84 fotografías de la vida 
y obra Víctor Raúl que estaban 
abandonadas en un almacén, 
apolilladas y descuidadas, y se 
exhiben en el Aula Magna que 
muchos turistas y compañeros 
de otros lugares vienen y la 
conocen como un gran museo, 
un lugar turístico, prácticamente 
de concentración cívica y política. 
Que la gente vaya y constate el 
gran cambio que hay. Además, 
hay campañas de reinscripción, 
se celebró la Semana de la 
Fraternidad en la tumba de Víctor 
Raúl, se desarrollaron eventos de 
carácter social, cultural, político. 

Julio César Morán, en evento realizado en la Casa 
del Pueblo.

Pasa a la Pag. 16

Julio César Morán, ante la mirada de su líder y fundador del APRA Víctor Raúl Haya 
de La Torre y del ex presidente del Perú , Alan García Pérez
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ENTREVISTA

Candidatos al 
Gobierno Regional de 

La Libertad
ALIANZA PARA EL PROGRESO:
Candidato Regional: Cesar Acuña 
Peralta
Edad: 69
Fecha de Nacimiento: 11/08/1952
El ex alcalde de Trujillo nació en Chota, 
Cajamarca. Estudió ingeniería química en la 
UNT y realizó un doctorado en la Universidad 
Complutense de Madrid en 2013. Fue 
presidente regional de La Libertad en 2015 y 
renunció para presentarse a la presidencia de 
la República. Fue presidente de la Asociación 
de Municipalidades del Perú, presidente de la 
Asamblea de Gobiernos Regionales del Perú 
y congresista. Su imagen resultó afectada por 
los supuestos delitos de plagio de la tesis del 
presidente Pedro Castillo.  

AVANZA PAÍS - PARTIDO DE 
INTEGRACIÓN SOCIAL:
Candidato Regional: Homero 
Benjamín Burgos Oliveros
Edad: 63
Nació en la ciudad de Trujillo el 24 de agosto 
de 1958. Estudió medicina - Especialista en 
Cirugía General en la Universidad Nacional de 
Trujillo. Tiene un posgrado en la universidad 
San Martín de Porres. Entre 2009 y 2020 trabajó 
como médico en la especialidad de cirujano 
general en el hospital Víctor Lazarte Echegaray 
de EsSalud. En el 2002 fue elegido presidente 
regional de La Libertad por el Partido Aprista 
Peruano, en primera vuelta. 

TRABAJO MÁS TRABAJO:
Candidato Regional:  Elías Nicolás 
Rodríguez Zavaleta
Edad: 47
Nació el 22 de julio de 1974 en Santiago de 
Chuco, La Libertad. Estudió de Derecho en la 
Universidad Privada Antenor Orrego de Trujillo. 
Fue congresista de la República por el APRA 
y en 2016 por Alianza Popular. Se desempeñó 
como secretario general del APRA hasta 
octubre de 2021. La Secretaría Nacional de 
Disciplina del Partido Aprista lo sancionó con 
la expulsión por trabajar activamente con la 
agrupación Trabajo más Trabajo, con la cual 
postula hoy a la gobernación del departamento 
de La Libertad. 

MOVIMIENTO REGIONAL 
FORTALEZA PERÚ:
Candidato Regional: Mónica Paola 
Sánchez Minchola
Edad: 47
Se desempeñó como abogada y asesora legal. 
Estudió en la Universidad Privada Antenor 
Orrego la carrera de Derecho y Ciencias 
Políticas. Realizó una maestría en Derecho 
Constitucional y Administración Pública en 
la UNT. Fue vicepresidenta Regional por el 
Partido Aprista Peruano entre 2011 y 2014, 
Gerente Regional de Vivienda, Construcción y 
Saneamiento, Jefa Regional de La Libertad del 

Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social, 
Sub Gerente de Registros Civiles de la 
Municipalidad de Trujillo.

FUERZA POPULAR:
Candidato Regional: Miguel 
Ángel Vivanco Reyes
Edad: 48
Nació el 30 de diciembre de 1973 en el 
distrito de La Esperanza, Trujillo. Estudió 
derecho en la Universidad Privada 
Antenor Orrego y realizó una maestría en 
Gestión pública en la Universidad Privada 
César Vallejo. Fue gerente general en la 
Empresa Constructora L&M SRL y de la 
empresa Inversionistas Ferreteros L&M 
SRL. También se desempeñó como 
gerente del Consorcio Virgen de la Puerta. 
Fue regidor distrital por el Partido Político 
Alianza Para el Progreso y ex congresista 
de Fuerza Popular.  

MOVIMIENTO REGIONAL 
BICENTENARIO:
Candidato Regional: Alejandro 
Agustín Santa María Silva
Edad: 65
Nació el 27 de julio de 1956 en la ciudad de 
Piura. Estudió en la Universidad Nacional 
de Ingeniería la carrera de Ingeniería 
Industrial. Actualmente es jubilado y su 
ocupación es consultor independiente 
desde 2015. En 2018 se postuló para 
ser gobernador regional de La Libertad 
con la organización política Todos Por el 
Perú. Fue congresista de La República 
por el Partido Aprista Peruano entre 1995 
y 2000.

NUEVA LIBERTAD:
Candidato Regional: Mariano 
Andrés Yupanqui Miñano
Edad: 40
Nació el 11 de junio de 1981 en el 
departamento de La Libertad en Santiago 
de Chuco. Estudió en la Universidad 
Nacional de Trujillo la carrera Ingeniería 
de Minas. Tiene un posgrado en la 
Pontificia Universidad Católica del Perú 
en Administración de Negocios Globales y 
Gerente de Operaciones. Actualmente es 
consultor en administración de negocios 
globales.

ACCIÓN POPULAR:
Candidato Regional: Alfonso 
Paul Ibáñez Carranza
Edad: 65
Nació el 15 de febrero de 1957 en la ciudad 
de Trujillo. Estudió en la Universidad 
Nacional de Trujillo Antropología Social y 
Derecho en la Universidad Católica Los 
Ángeles de Chimbote. Fue secretario 
general del Comando Universitario entre 
1980 y 1983, y secretario general del

También hicimos un evento de 
la juventud con más de 250 
jóvenes, lo cual demuestra un 
resurgimiento del APRA, por eso 
que hemos acuñado la frase “El 
APRA resurge desde Trujillo”.
¿Apoyarán a algún partido 
para las próximas elecciones 
regionales y municipales?
El APRA no tiene ningún interés 
electoral ya que no se presenta 
para este 2 de octubre. Muchas 
fuerzas políticas están tratando 
de congraciarse con el partido 
porque el APRA será el gran 
elector, ya que en la medida que 
el partido endose alguna votación 
puede definir quién gane. No está 
en nuestra agenda inmediata ese 
tema, quizá en setiembre cuando 
veamos a los candidatos, los 
planes de gobierno y escarbemos 
en la calidad moral de cada uno, 
podría ser que nos pronunciemos 
o quizá una Asamblea General 
Regional deje en libertad a 
los militantes para que voten 
libremente por la opción que
mejor les parezca.
¿Cómo considera que viene 
siendo la gestión del Presidente 
de la República?
La gestión es un total fracaso. Es 
una pena ver cómo se ha podido 
equivocar el pueblo peruano 
votando por esta persona. 
Ha demostrado, además de 
ineficiencia e incapacidad, que 
es un mentiroso y un corrupto. 
Lo que tanto criticó la izquierda 
que otros grupos o exgobiernos 
no aclaraban o no salían a decir 
la verdad, la izquierda está peor, 
este señor la está liquidando. 
El país está muy mal, muchas 
actividades empresariales están 
paralizándose. Este Gobierno 
no tiene liderazgo y ante una 
inminente vacancia yo creo 
que Castillo no pasa del 28 
de julio y deben producirse 
nuevas elecciones generales y 
congresales.
¿Y por el lado del Gobierno 
Regional y Municipal?
Es un desastre este señor Llempén, 
está haciendo una gestión pésima 
y desastrosa, ha demostrado 
incompetencia, incapacidad 
e ineptitud y se lo he dicho 
públicamente varias veces. A nivel 
municipal la gestión también es 
deficitaria, las pistas están hechas 
un desastre, la basura está por 
todo sitio, la informalidad del 
comercio se puede apreciar en la 
Av. España, ni qué decir las calles 
Zela, Atahualpa, Los Incas y por 
el Mayorista es peor. En cuanto a 
inseguridad basta con que uno 
compre los periódicos. Estamos en 
pleno estado de emergencia en la 
región y hay varios muertos, tantos 
que han pedido al Alcalde como 
al Gobernador Regional que el 
Gobierno declare en emergencia la 
región porque hay muchos asaltos, 
crímenes, extorsión, invasiones, 
sicariato; el mundo al revés. No hay 
liderazgo, personalidad ni principio 
de autoridad.

Viene de la pág. 15
viene la pag.11
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Comité Ejecutivo Departamental de La 
Libertad entre 2001 y 2005 por el partido 
político Acción Popular.

RENOVACIÓN POPULAR:
Candidato Regional: José Bruno 
Cepeda Ruiz
Edad: 52 Estudió Educación en la 
Universidad Nacional de Trujillo, es 
licenciado en Lenguaje y Literatura. 
Realizó una maestría en Docencia y 
Gestión Educativa en la Universidad César 
Vallejo y un doctorado en Educación en la 
Universidad Privada Antenor Orrego. Se 
desempeñó como Sub Director Académico 
de UPAO-Piura, director general de UPAO-
Piura y Defensor Universitario UPAO. 
Fue profesor y Coordinador de Lenguaje 
y Literatura en el Centro de Estudios 
Preuniversitarios de la UNT–CEPUNT.

FRENTE POPULAR AGRÍCOLA 
FIA DEL PERU:
Candidato Regional: Jesús Del 
Carmen Núñez Marreros
Edad: 56
Nació el 7 de junio de 1965 en Chiclayo, 
Lambayeque. Licenciada en Educación 

Primaria de la UNT. Tiene una maestría en 
Gestión Pública en la Universidad César 
Vallejo. Fue Congresista y vicepresidente de 
la Comisión de Educación, Juventud y Deporte 
del Congreso de la República, presidenta de 
las Ligas Parlamentarias de Perú-Israel y Perú-
Finlandia. Trabajó como docente en el Centro 
Educativo Experimental Rafael Narvaáez 
Cadenillas entre 2010 y 2013 y fue docente de 
sala para el Centro Cuna Más.  

DEMÓCRATA VERDE:
Candidato Regional: Fidel Germán 
Sagástegui Plasencia 
Edad: 68
Nació el 29 de octubre de 1953 en Contumazá, 
Cajamarca. Estudió Ingeniería Civil en la 
Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo. Realizó 
una maestría en Ciencias con Mención en 
Gestión Ambiental. Tiene un doctorado en 
Educación en la Universidad Privada Antenor 
Orrego. Fue director de la Escuela Profesional 
de Ingeniería Civil en la Universidad Privada 
Antenor Orrego. Fue decano del Colegio de 
Ingenieros y alcalde de la Municipalidad Distrital 
de Guzmango entre 2011 y 2014.

PARTIDO POLÍTICO NACIONAL 

PERÚ LIBRE:
Candidato Regional: Adolfo Luis 
Valverde Calipuy
Edad: 54
Fue representante legal de la Federación 
de Mineros Artesanales de La Libertad 
y representante de la Empresa Minera 
S.M.R.L. DIAMANTE NEGRO VAL. Fue 
militante de Avanza País. Se unió al partido 
político Nacional Perú Libre el 3 de enero 
de 2022. Estuvo en las tratativas con los 
congresistas de la Comisión de Energía 
y Minas y representantes del Ministerio 
de Energía y Minas para promover la 
ampliación del plazo de formalización de 
la pequeña minería y minería artesanal. 

PARTIDO DEMOCRÁTICO 
SOMOS PERÚ:
Candidato Regional: Johanna 
Gabriela Lozada Baldwin
Edad: 33
Nació el 25 de diciembre de 1988 en la 
ciudad de Trujillo. Estudió en la Universidad 
Privada Antenor Orrego la carrera de 
Derecho y Ciencias Políticas. Ex aspirante 
al Congreso de la República en 2020. En 
2021 fue cuestionada en redes sociales 
por utilizar la imagen del periodista Daniel 
Peredo en una publicación de Facebook. 

SÚMATE:
Candidato Regional: Marino 
Teófilo Lavado Valdivia
Edad: 37

JUNTOS POR EL PERU:
Candidato Regional: Carlos 
Javier León Sandoval
Edad: 54
Coordinador del Frente Amplio en La 
Libertad. 

Cesar Acuña Peralta
APP

Homero Benjamín Burgos 
Oliveros AVANZA PAIS

Mónica Paola Sánchez 
Minchola FORTALEZA PERÚ

Elías Rodríguez Zavaleta 
TRABAJO MAS TRABAJO

Miguel Ángel Vivanco 
FUERZA-POPULAR

Alejandro Santa Maria 
MOV.REG.BICENTENARIO

Mariano Andrés Yupanqui 
Miñano NUEVA LIBERTAD

José Bruno Cepeda Ruiz 
RENOVACIÓN POPULAR

Alfonso Paul Ibáñez 
Carranza ACCIÓN POPULAR

Jesús Del Carmen Núñez 
Marreros FREPAP

Fidel Sagastegui 
DEMÓCRATA-VERDE

Adolfo Luis Valverde Calipuy 
PERÚ LIBRE

Johanna Gabriela Lozada 
Baldwin SOMOS PERÚ
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El gobierno oficializó este 
sábado 21 de mayo la ley que 
autoriza retirar hasta 18400 
soles del fondo de pensiones. 
El presidente de la República, 

Pedro Castillo, firmó la ley que 
permite el retiro de hasta S/18400 
de los fondos de las AFP a sus 
millones de afiliados.
“Esperamos que en un 
plazo máximo de 15 días los 
trabajadores con este sistema de 
pensiones puedan presentar sus 
solicitudes para retirar aportes de 
sus ahorros. 
La ley entró en vigencia a partir 
de su publicación en las Normas 
Legales del diario oficial  

CÓMO SERÁ EL RETIRO
La Superintendencia de 
Banca, Seguros y AFP (SBS) es 
la encargada de publicar el 
cronograma para el trámite 
del cobro del dinero aprobado 
en la norma. Los montos serían 
depositados hasta en tres 
armadas, tal como sucedió con 
anteriores retiros.
Según adelantó la Comisión de 
Economía, el retiro de la AFP sería 
de la siguiente manera:
Primera parte: 1 UIT (S/4600) 30 
días después de computada la 
solicitud.
Segunda parte: 1 UIT (S/4600) 30 
días después de la entrega del 
primer monto.
Tercera parte: 2 UIT (S/9200) 30 días 
después de la segunda entrega.
Para ello deberás consultar vía 
web y seguir paso a paso para 
ingresar a tu cuenta:
AFP Integra: si eres afiliado 
puedes ingresar al siguiente link: 
www.afpintegra.pe/iniciar-sesion.
Prima AFP: ingresa a la página 
http://www.prima.com.pe/wcm/
portal/PrimaAFP/inicio y en “Mi 
cuenta” colocas el número de tu 
DNI y contraseña.
AFP Habitat: para revisar el estado 
de cuenta en esta AFP debes 
ingresar a www.afphabitat.com.

pe/mi-cuenta.
Profuturo AFP: si eres un afiliado de 
esta AFP puedes ingresar 
a https://enlinea.profuturo.com.pe/
zonaprivada/login para ver tu estado 
de cuenta.
¿Cómo retirar mi AFP?
Si lo que quieres es retirar los 18400 
soles del fondo de pensiones, aún 
hay que esperar la programación de 
la SBS y que se active la web https://
www.consultaretiroafp.pe/ donde 
se ingresarán las solicitudes de los 
aportantes.
- Una vez activada la web deberás 
revisar qué día tienes permitido 
ingresar tu solicitud, según el último 
dígito de tu DNI. Llenar los datos 
solicitados y hacer click en Consultar.
- Si aparece un mensaje confirmándote 
que estás apto para hacer el retiro 
parcial, ingresa a Registrar solicitud. En 
ella consigna datos como tu número 
telefónico, departamento, provincia y 
distrito de residencia e indica si tienes 
una cuenta bancaria propia en donde 
recibir tu retiro extraordinario.
- Elige tu banco y añade el número de 
cuenta. Caso contrario, puedes seguir 
el trámite, pero tu AFP se comunicará 
contigo en los siguientes días para 
coordinar el desembolso. Finalmente, 
registra tu solicitud y aguarda hasta 3 
días útiles para recibir tu retiro en la 
cuenta consignada.
¿Cuándo se presenta la solicitud de 
retiro de AFP?
Aún no hay fecha definida. La SBS 
es la entidad que dará a conocer 
desde cuándo y dónde presentar las 
solicitudes para el retiro de la AFP.
¿Cómo puedo retirar el 100% de mi 
fondo?
Podrás retirar el 100% siempre y cuando 
en el fondo de tu pensión tengas 
exacto el monto que se permite sacar: 
18400 soles o éste sea menor.
Pero si estás próximo a jubilarte, no 
se puede retirar el 100% del fondo de 
las AFP. Solo está permitido acceder el 
94.5%, ya que el 5.5% restante va hacia 
el seguro de salud que el usuario 
tendrá hasta el último día de su vida.

Estoy convencido que 
la frase: “El pueblo y los 
individuos tienen derecho 
a recibir una imagen 
objetiva de la realidad 
mediante una información 
precisa y global, así como 

expresarse libremente a través 
de diversos medios de cultura 
y comunicación” formulada por 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Ciencia y la Cultura 
(UNESCO), sintetiza lo que podría 
constituir el derecho que tienen 
los individuos y la sociedad de 
recibir y proporcionar información 
y que ésta sea completa y veraz.  
Proclama que asiste a todos los 
individuos a expresarse libremente 
a través de los diversos medios 
informativos.
Por esa y otras razones la libertad 
de expresión es indispensable 
para la construcción en la 
democracia y es necesaria para 
fomentar relaciones constructivas 
entre gobierno y sociedad. 
En un acontecimiento que 
marca un hito histórico, el  20 de 
diciembre de 1993 la Asamblea 
General de las Naciones Unidas, 
en la decisión 48/432, proclamó el 
3  mayo como el Día Mundial de la 
Libertad de Prensa, siguiendo la 
recomendación de la Conferencia 
General de la UNESCO. La fecha 
se eligió para que coincidiera con 
el aniversario de la Declaración 
de Windhoek, en la cual los 
representantes de medios de 
comunicación africanos -que 
participaban en un seminario 
organizado por la UNESCO en la 
capital de Namibia- elaboraron un 
documento donde se recogían los 
principios de la libertad de prensa.
Según establece el artículo 19 de 
la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos, la libertad 
de expresión es un derecho 
fundamental: “Todo individuo tiene 
derecho a la libertad de opinión y 
de expresión”. 
Teniendo en cuenta ese derecho, 
el Día Mundial de la Libertad de 
Prensa es una oportunidad para 
recordar a los gobiernos que es 
necesario respetar la libertad 
de expresión y para concienciar 
sobre los problemas de la libertad 
de prensa y la ética profesional. 
Defender los medios de 

Conoce el cronograma para retirar tu AFP 2022 y desde 
cuándo puede acceder a los fondos de pensiones

Historia de la Libertad de Prensa, consagrado por las Naciones 
Unidas, el 3 de mayo

Consagrado por las Naciones Unidas, el 3 de mayo
POLÍTICA
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Cronograma para 
retiro de AFP

Día Mundial de la 
Libertad de Prensa y los 
riesgos de la libertad de 

prensa en el Perú
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comunicación de los atentados 
contra su independencia, rendir 
homenaje a los periodistas que 
han perdido sus vidas en el 
cumplimiento de su deber.

LAS CONSTITUCIONES Y LA 
LIBERTAD DE PRENSA
En el Perú, a lo largo de su historia 
en el Congreso de la República 
que este año, el 20 de setiembre, 
cumple 200 años de vida 
institucional fueron aprobadas 
12 constituciones, que han 
respondido a la coyuntura política 
de su época, y muchas veces a los 
intereses de minúsculos grupos de 
poder, sin embargo, en la mayoría 
de ellas se ha consagrado el 
derecho la libertad de prensa y 
pensamiento.
Este derecho se plasma en la 
normatividad nacional luego de 
la independencia de España, 
cuando el 13 de octubre de 1821, 
el generalísimo libertador del 
Perú, don José de San Martín, 
establece la libertad de imprenta, 
acordando que “todo individuo 
puede publicar libremente sus 
pensamientos sobre cualquier 
materia sin estar sujeto a una 
previa censura, aprobación o 
revisión”, con ellos San Martín se 
adelantó con gran visión futurista 
a establecer la defensa de la 
libertad de prensa.
De igual modo, en la Constitución 
Política de 1933, adelantándose 
a muchas otras cartas 
fundamentales y comprendiendo 
la trascendencia de salvaguardar 
tan preciada libertad para el 
país, establece que el Estado 
garantiza la libertad de prensa y 
que todos tienen derecho a emitir 
libremente sus ideas y opiniones, 
por medio de la imprenta o de 
cualquier otro medio de difusión 
bajo la responsabilidad que 
establece la ley. Aclarando que 
la responsabilidad concierne al 
autor y al editor de la publicación 
punible, quienes responderán 
solidariamente pro la 
indemnización que le corresponde 
a la persona afectada.
El Congreso peruano, en 1945, dio 
una ley de prensa que atentaba 
contra la libertad de expresión 
y fue calificada “como ley de 
mordaza”, esto motivó una serie 
de violentas manifestaciones 

de grupos políticos, intelectuales y 
gremios periodísticos que obligó al 
gobierno a modificar tal ley. Aunque 
quedó menos drástica, dejó el 
peligroso principio de la denuncia por 
“acción popular”, mecanismo legal que 
permitía la denuncia en la publicación.

RECORTE A LA LIBERTAD DE PRENSA
Otro gran escollo para el derecho de 
la libertad de prensa, se produjo a 
partir del 3 de octubre de 1968, cuando 
se instaura en el Perú un gobierno 
militar dictatorial, presidido entonces 
por el general Juan Velasco Alvarado. 
El gobierno militar, que se extiende 
hasta 1980, dictó una serie de leyes 
entre ellas el decreto ley 20680 y 20681, 
que motivaron que los medios de 
prensa privados sean confiscados 
con la aparente e hipócrita excusa de 
las socializaciones de los medios de 
comunicación social. 

RETORNO DE LA DEMOCRACIA
El 28 de julio de 1980, cuando el Perú 
retoma a la democracia tras doce años 
de una dictadura militar y contando 
con una nueva Constitución aprobada 
en 1979, uno de los primeros actos del 
gobierno del presidente Fernando 
Belaúnde Terry, fue disponer que los 
medios de comunicación expropiados, 
retornen a sus legítimos dueños. Lo que 
significó que en el Perú se recobraron 
todos los derechos de la libertad de 
prensa y opinión.
La actual Constitución aprobada en 
1993 durante el gobierno del presidente 
Alberto Fujimori, ratifica los principios 
de la defensa de la libertad de prensa 
establecidos por la Constitución de 
1979, pero además incorpora nuevos 
instrumentos como la rectificación 
inmediata y proporcional a la 
defensa del secreto profesional, la 
introducción del Habeas Data como 
acción de garantía, la misma que fue 
modificada luego.  Aunque algunos 
medios de comunicación y periodistas 
estuvieron a favor de los intereses del 
ex gobernante Alberto Fujimori y en ese 
tiempo aparecieron ciertos periódicos 
sensacionalistas.

LA LIBERTAD DE PRENSA Y SUS 
ALCANCES
Por cuanto, sin libertad de prensa 

jamás podría existir una auténtica 
democracia representativa con 
las imperfecciones que puedan 
presentarse. El periodismo libre 
constituye una de las principales 
garantías para supervigilar la 
marcha del sistema democrático.
En mi modesta conclusión, como 
ciudadanos apegados al orden y a 
la ley, debemos ser respetuosos de 
la libertad de opinión y expresión, 
evitar discusiones que puedan 
disfrazar posturas de carácter 
arbitrario y buscar el diálogo y no 
la discordia.
En el pasado, las medias 
represivas contra la libertad de 
expresión eran comunes, pero 
ahora han dejado de serlo, por 
ello la inspiración y los valores 
de los gobiernos deben estar 
cimentados en el principio de la 
irrestricta libertad de prensa.
Cuando un gobierno carece de 
argumentos para enfrentar una 
crisis, recurre al fácil expediente 
de la censura y debemos estar 
preparados para ello, pues la 
censura sólo permite que se 
aniden emociones reprimidas 
que algún momento pueden 
desencadenarse y explotar, por 
ello la libertad de expresión es la 
mejor válvula de la que dispone un 
país para liberar sus presiones.
Por ello un gobierno resulta malo 
cuando intenta sacudirse de 
críticas por la vía de la fuerza y de la 
opresión del pensamiento, porque 
lo toman como un obstáculo 
para sus propósitos políticos y no 
puede ser así cuando se ejerce 
un periodismo libre de ataduras 
políticas o ideológicas.
Por eso, es tan recomendable, 
aunque parezca ilusorio, que la 
profesión se ejerza en la forma 
más imparcial y objetiva que fuera 
posible.
Como dijo uno de los patriarcas 
del periodismo, Luis Miró Quesada 
de la Guerra: «El periodismo puede 
ser la más noble de las profesiones 
o el más vil de los oficios».  O como 
lo definía simplemente Gabriel 
García Márquez, Premio Nobel de 
Literatura…”el periodismo es el más 
noble de los oficios”.
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UNT se acerca a 
su Bicentenario
Con ceremonia central 
por el 198º aniversario

Con la ceremonia central 
por su 198º aniversario, la 
Universidad Nacional de 
Trujillo inició su programa 
rumbo a conmemorar en 
el 2024 el Bicentenario 
de su fundación, hecho 

histórico ocurrido en el fragor 
de la gesta emancipadora en el 
cuartel general de Huamachuco 
el 10 de mayo de 1824, cuando 
el Libertador Simón Bolívar y el 
precursor peruano José Faustino 
Sánchez Carrión estamparon su 
firma en el Decreto Fundacional. 
El rector de la UNT, Dr. Carlos Alberto 
Vásquez Boyer -en su mensaje 
central- compartió el gran orgullo 
que ostenta actualmente la 
Universidad Nacional de Trujillo 
al ocupar el primer lugar en el 
Scimago Institutions Rankings 
2022, a nivel de todo el Perú; 
posicionándose como la mejor 
por su calidad académica. “Que 
esta celebración sea la línea 
de partida para celebrar más 
intensamente el aniversario 
de nuestra querida e histórica 
Universidad Nacional de Trujillo”, 

expresó. 
En la mesa de honor estuvieron 
presentes junto a nuestra 
primera autoridad universitaria, 
el gobernador regional de La 
Libertad, Mag. Manuel Llempén 
Coronel; el rector de la Universidad 
Peruana Cayetano Heredia, Dr. 
Enrique Castañeda Saldaña, así 
como los vicerrectores Dr. Juan 
Villacorta Vásquez (Académico) 
y Dr. Guillermo García Pérez (de 
Investigación). 
Reconocimientos
Durante la ceremonia central se 
entregaron los reconocimientos 
institucionales a los past 

directores: Dr. Luis Alberto Chávez 
Abanto (de la filial Huamachuco) y Dr. 
Vito Erasmo Quilcat León (de la filial 
Santiago de Chuco). Así como a los 
ex decanos: Donato Cárdenas Alayo 
(Ingeniería) y Teódulo Santos Cruz 
(Derecho).
En el caso de los past decanos del 
período inmediato anterior recibieron 
la distinción de Primer Grado Simón 

Bolívar. Igual distinción recibieron 
el rector de la UPCH, Dr. Enrique 
Castañeda Saldaña en su calidad 
de egresado de nuestra Facultad de 
Medicina, así como el gobernador 
regional Mag. Manuel Llempén 
Coronel, como destacado egresado 
de la Facultad de Ingeniería Química.  
La distinción de Segundo Grado 
José Faustino Sánchez Carrión fue 
conferida al destacado médico de la 
UNT Dr. Juan Jorge Huamán Saavedra 
y la distinción de Tercer Grado 
Obispo Baltazar Jaime Martínez de 
Compagnón y Bujanda fue para la 
Dra. Frida Carmela Jiménez Guillén. 
Anuncios

En el marco de este 198° 
aniversario institucional, la 
autoridad universitaria anunció 
que en los próximos días se estará 
convocando a un nuevo concurso 
para fortalecer la docencia UNT, 
donde se ha previsto 60 plazas 
de ascenso y 109 para ingreso a 
la docencia. 

“Este aniversario nos llama a 
trabajar con mayor ahínco en 
la investigación, y vaya en esta 
oportunidad una felicitación a 
todos nuestros investigadores 
que han colocado a la UNT en 
el primer lugar de la producción 
científica del ranking de Scimago”, 
anotó la autoridad universitaria. 
Finalmente, también dio la 
bienvenida a los miles de 
estudiantes que el próximo 
23 de mayo ingresarán a su 
semestre 2022-I en el marco de 
la nueva normalidad de acuerdo 
a sus ciclos algunos en la 
virtualidad, semipresencialidad y 
presencialidad.

El Rector de la Univeersidad Nacional de Trujillo,, Dr. 
Carlos Vásquez Boyer junto a los Decanos salientes, 

quienes destacaron por su permanente actividad 
durante la pandemia.

El Vicerrector Académico UNT Dr. Juan Villacorta Vásquez, el gobernador 
regional de La Libertad, Mag. Manuel Llempén Coronel, el Rector de la UNT, Dr. 
Carlos Vásquez Boyer, el Rector de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, 

Dr. Enrique Castañeda Saldaña y el Vicerrector de Investigación UNT, Dr. 
Guillermo García Pérez.

El Rector de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, Dr. 
Enrique Castañeda Saldaña recibe la alta condecoración 
de la UNT Primer Grado del Libertador Simón Bolívar en su 
calidad de destacado egresado de esta casa superior de 

estudios.
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Estuardo Sánchez 
partió al paraíso

Deja como ejemplo su 
don de gran señor

La triste noticia del 
fallecimiento del Ing. 
Estuardo Sánchez Córdova 
no solo enlutó a su amada 
familia, sino a los ingenieros 
y a muchos amigos que 
percibían en él, tan solo 

mirándolo, su don de buena 
persona, sencilla y noble. Su 
ausencia se notará. Deja muchas 
enseñanzas y obras que ejecutó 
como autoridad de las canteras 
de Acción Popular.  
Estuardo Sánchez Córdova, 
quien falleció a los 87 años de 
edad, con su actitud generosa y 
su palabra orientadora, se ganó 

el respeto de todos porque supo 
compartir su sabiduría. Valgan 
verdades fue un ingeniero con 
prestigio nacional que cumplió 
con la carrera y en la formación 
de los ingenieros.     
Estuardo Sánchez Córdova 
nació un 30 de octubre de 1935, 
en Julcán (La Libertad). Estudió 
la primaria y secundaria en el 
Colegio Seminario San Carlos y 
San Marcelo, siendo integrante 
de la Promoción 1953: “Inquietud”; 
destacando desde niño por 
su espíritu reflexivo y poético. 
Posteriormente, en la secundaria, 
fue director de la emblemática 
revista “Inquietud”.
Estudió Ingeniería Civil en 
la Universidad Nacional de 
Ingeniería (UNI) y su tesis fue parte 

de un proyecto de desarrollo nacional 
cuyo asesor fue el Arq. Fernando 
Belaúnde Terry (ex presidente 

del Perú), con quien tuvo largas 
conversaciones sobre urbanismo y 
realidad nacional, incentivando su 
interés por el trabajo comunitario y el 
desarrollo del país; por lo que, siendo 
aún un joven universitario, forma 
parte de los fundadores del partido 
político Acción Popular.
En 1962 fue el primer jefe de la 
Corporación Nacional de la Vivienda 
- Oficina Regional de Trujillo y en 
su gestión creó la urbanización 
El Alambre, otorgando títulos de 
propiedad a ciudadanos, mejorando 
las condiciones de vida de los nuevos 
propietarios y de la ciudad.
Entre los años 1973 a 1976 fue elegido 
Regidor de Obras Públicas de la 
Municipalidad de Trujillo. Durante 
este periodo, por impulso propio, 
construyó el restante del 40% de la 

entonces inconclusa Av. España, 
procediendo a reubicar a más 
de 300 moradores que vivían 
ilegalmente en la zona.
En 1973, es elegido Decano 
del Colegio de Ingenieros - La 
Libertad, donde destinó una 
donación a su persona ofrecida 
por inmobiliaria San Vicente en 
favor del Colegio de Ingenieros, 
logrando así que tenga local 
propio dicha institución.
Fue presidente del Organismo 
de Desarrollo de La Libertad 
(ORDELIB) y durante este periodo 
logró que los alcaldes de distintas 
canteras políticas se aunaran al 
programa Cooperación Popular. 
También logró en este periodo 
que Otuzco recibiera la Lampa 
de Oro de manos del presidente 
de la Republica Fernando 
Belaunde Terry. Tuvo iniciativa en 
crear el banco de semillas y el 
banco de yuntas y convocó a la 
primera licitación internacional 
con las que se inició el Proyecto 
Chavimochic.
También ocupó cargos como: 
Presidente de la Cámara Peruana 
de la Construcción - Filial Trujillo. 
Presidente de la Comisión 
Técnica Provincial. Presidente de 
la Asociación Nacional Promarina 
- Filial Trujillo. Presidente de 
la Asociación de Ex Alumnos 
Seminaristas (AES).
Su espíritu urbanista y su amor 
por Trujillo lo han llevado a 
donar al municipio de la ciudad 
tres hectáreas en el sector del 
encuentro de la Av. Huamán 
con las Av. La Perla y La Marina, 
para hacer posible esa apertura; 
espacios que permiten a Trujillo 
seguir desarrollándose.
Estuvo casado con la dama 
Amparo Tejada Zafra con quien 
tuvo 4 hijas: Cristina, Ana Caridad, 
Carolina y María Eugenia 
Sánchez Tejada.  Siendo modelo y 
referente de honestidad, libertad 
y democracia del quehacer de 
sus hijas, nietas y nietos.
Si bien su partida causó enorme 
tristeza, sobre todo a su familia, 
el recuerdo perdurará por mucho 
tiempo. 
Ingeniero Estuardo Sánchez 
Córdova, si bien su esposa, 
hijos, nietos, hermanos, amigos 
aceptan este adiós, su recuerdo 
seguirá vivo eternamente. 

El Ing. Estuardo Sánchez Córdova, junto a líderes como; Javier Alva, 
Telmo Hoyle, entre otros de las filas de Acción Polular.

Aquí. Estuardo Sánchez, feliz 
con su esposa y sus lindas hijas, 
Cristina, Ana Caridad, Carolina y 

María Eugenia.

Sánchez Córdova, en su despacho, 
cuando fue presidente de ORDELIB.

Sánchez, con Alfonso 
Grados Bertorini.

Sánchez Córdova 
izando  la bandera.

Fue un asidio amante de los 
caballos de paso.

Semblanza
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El laboratorio de Control de Calidad de Sedalib aprobó 
con creces la evaluación del ensayo de aptitud 
correspondiente a 2022, efectuado por la prestigiada 
compañía ERA (Colorado-Estados Unidos), en la cual 
participaron 933 laboratorios de todo el mundo. 

Este importante anuncio lo hizo el gerente general de Sedalib, 
Freddy Rodríguez Vega, precisando que ERA es proveedor 
líder de productos de pruebas de aptitud (PT) y materiales de 
referencia certificados para miles de laboratorios de todo el 
mundo y en múltiples industrias.
Con esta acreditación Sedalib se ubica en el top mundial de 
Test de Eficiencia para Análisis de DBO y Aceites y Grasas 
en la matriz agua. Tiene además conocimiento de los 
organismos reguladores y de acreditación internacionales, 
lo cual permite de manera muy exigente evaluar a los 
laboratorios en diferentes pruebas analíticas.
Rodríguez resaltó que el laboratorio de Sedalib ha podido 
participar en este ensayo por estar acreditado ante el 
Instituto Nacional de Calidad, INACAL, por lo cual es una 
exigencia participar en pruebas de aptitud para garantizar 
y demostrar la capacidad de nuestros analistas en la 
ejecución de diversas metodologías analíticas. 
Por su parte, Armando Araujo Jiménez, Jefe de la División 
Control de Calidad de Aguas y Efluentes precisó que “la 
norma ISO/IEC 17025:2017 certifica la competencia técnica 
de los profesionales analistas, las condiciones ambientales 
(infraestructura) y el equipamiento del laboratorio. 
La certificación ISO/IEC 17025, explicó Araujo, es una 
normativa internacional desarrollada por ISO (International 
Organization for Standardization) en la que se establecen 
los requisitos que deben cumplir los laboratorios de ensayo 
y calibración.  Asimismo, añadió que, de acuerdo a lo 
establecido por la normativa de acreditación, cada año 
se evalúa su desempeño, habiendo INACAL ratificado su 
confianza al laboratorio de SEDALIB S.A en forma consecutiva.
Araujo Jiménez dio a conocer que el laboratorio de análisis 
de Sedalib, presta los servicios de análisis de agua residual, 
agua para uso y consumo humano, agua natural y los 
parámetros acreditados son: DBO5, DQO, sólidos suspendidos 
totales, aceites y grasas; así como también prestan servicios 
de análisis químicos y bacteriológicos manifestando, que 
está disponible para atender a las empresas que requieran 
de su servicio.
Seguidamente, aseguró que la calidad fisicoquímica y 
microbiológica del agua para consumo humano, está 
garantizada, por estar bajo un control permanente por parte 
de la División de Control de Calidad de Agua y Efluentes de 
Sedalib.   

Con esta acreditación se ubica en el top 
mundial de Eficiencia para Análisis de 
Aceites y Grasas en la matriz del agua

El Pleno del Congreso aprobó 
disponer del 100% de la CTS 

(Compensación por Tiempo de 
Servicio) hasta diciembre del 

2023.

Liberación de 
la CTS: ¿Qué 
hacer con 

este dinero?

Sin embargo se espera la aprobación 
del Ejecutivo, sin embargo, hay altas 
probabilidades que en los próximos 
días conozcamos más detalles de lo 
que sería el cronograma de liberación. 

Para muchos peruanos será momento 
de ponerse al día con deudas, y gastos 
importantes. No obstante, no hay que olvidar 
que el objetivo de la CTS es proteger al 
trabajador formal en caso de desempleo, 
por lo cual es importante buscar generar 
mayor rentabilidad con estos ingresos.
“No hay que perder de vista que no somos 
ajenos a cualquier eventualidad y los 
fondos CTS (Compensación por Tiempo de 
Servicio) podrían servir de soporte ante una 
emergencia. Estamos ante un momento 
de tentación, donde habrá que priorizar el 
ahorro. La coyuntura nos ha demostrado 
que es mejor tener recursos de reserva para 
proporcionar un alivio a futuro y una opción 
es poder rentabilizar ese dinero con tasas de 
interés anual competitivas en el mercado.” 
declaró Carola Moquillaza Abanto, Gerente 
Central de Finanzas de Caja Trujillo.
Por ello, Caja Trujillo tiene tasas de interés muy 
atractivas, dependiendo de la modalidad 
y monto de la CTS, que puede llegar hasta 
5.50% de interés anual si es que tiene una 
cuenta sueldo y CTS en la entidad financiera. 
Asimismo, las tasas de interés de las cuentas 
CTS con un abono mínimo en los dos últimos 
semestres, fluctúan 4.60% hasta 5.15%. 
Además, si aún no eres cliente de Caja Trujillo 
puedes realizar el traslado de tu CTS y abrir 
una cuenta sueldo y así obtener una tasa 
hasta del 7%. Con esta cuenta CTS se podrá 
tener más rentabilidad sin mayor esfuerzo 
por parte del aportante. Esta campaña tiene 
vigencia hasta el 31 de diciembre del 2022.

Laboratorio de Sedalib 
Obtiene Certificación 

Internacional

DATO:
El laboratorio de Sedalib obtuvo su acreditación el 2017 
por el Instituto Nacional de la Calidad INACAL del Perú, por 
cumplir con los requisitos de la norma ISO/IEC 17025: 2017 y 
los documentos normativos de la Dirección de Acreditación 
del INACAL. Sólo los laboratorios de Sedalib y Sedapal-Lima, 
cuentan con esta exigente acreditación. DBO5, demanda 
bioquímica de oxígeno DQO,  demanda química de oxígeno

INSTITUCIONAL
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EDUCACIÓN

Compañía de ballet de Trujillo se 
presenta el jueves 28 y viernes 29 

de abril

El Icacit certificó a los programas de estudio 
orreguianos tras una rigurosa evaluación

Primera gala 
de ballet 

del año en el 
Teatro UPAO

Carreras de 
ingeniería de UPAO 

acreditan estándares 
de calidad académica y 

excelencia docente

El Instituto de Calidad y Acreditación en Computación, 
Ingeniería y Tecnología (Icacit) entregó a la rectora de la 
Universidad Privada Antenor Orrego (UPAO), la doctora 
Yolanda Peralta Chávez, los certificados de renovación 
de acreditación de las carreras de ingeniería que 

superaron los estándares para aplicar al reconocimiento a 
la excelencia académica.
En una ceremonia especial, la máxima autoridad orreguiana 
recibió los certificados de acreditación para sus programas 
de estudios Ingeniería Industrial, Ingeniería Electrónica e 
Ingeniería de Computación y Sistemas. Las dos primeras, por 
el lapso de cuatro años y la última, por dos años.
Visiblemente emocionada, la rectora señaló que esta 
renovación de acreditación tiene una estrecha relación con 
la realidad regional y nacional, y con la complejidad de la 
educación de calidad y, en este contexto, la UPAO se pone 
a la vanguardia de la educación superior en el nororiente 
peruano.
“Nos esforzamos siempre por ofrecer una educación superior 
de calidad, estamos cumpliendo las metas que nos hemos 
propuesto; por ello hemos superado los estándares que 
imponen la excelencia. La acreditación nos demuestra que 
seguimos en el camino correcto”, señaló.
Las carreras de ingeniería tuvieron que afrontar un riguroso 
proceso de evaluación para renovar el reconocimiento a 
la calidad de sus procesos académicos y de formación 
profesional, así como a la excelencia de su plana docente 
y a la infraestructura y equipamiento de alta generación de 
la UPAO.
La ceremonia de acreditación Icacit 2021 fue en el auditorio 
del hotel San Agustín Exclusive, en el distrito de Miraflores, 
Lima. La rectora estuvo acompañada por el decano de la 
Facultad de Ingeniería, el doctor Fredy Alanoca Quenta.
Estuvieron presentes también los directores de las escuelas 
profesionales reconocidas, los doctores Luis Vladimir Urrelo 
Huiman, María Isabel Landeras Pilco y Filiberto Melchor 
Azabache Fernández.

La Compañía de Ballet Trujillo perteneciente 
a la Dirección Desconcentrada de Cultura 
de La Libertad (DDC-LL) del Ministerio de 
Cultura, presenta el jueves 28 y viernes 29 
de abril su primera función de gala del año, 

“Remembranzas”, a las 8:00 p.m., en el Teatro 
Víctor Raúl Lozano Ibáñez de la Universidad 
Privada Antenor Orrego (UPAO).
Durante el distanciamiento impuesto por la 
pandemia de la covid-19, el elenco estuvo sin 
contacto con el público y sin la gratificación 
de los aplausos; sin embargo, el encierro no 
limitó el proceso creativo ni mucho menos el 
deseo de seguir danzando. Es así que nace 
“Remembranzas”, conjunto coreográfico que 
permitirá su regreso a los escenarios.
Además del espectáculo de danza que los 
asistentes podrán disfrutar, el elenco estará 
acompañado de Crónica de Mendigos, 
banda peruana de posfolclor, género que 
comprende música peruana con influencias 
de la electrónica, el rock y el pop.
Asimismo, la música de Maré, cantautora 
ganadora del Premio de Composición de 
Canción Popular de Ibermúsicas en el 2014, 
finalista del IV Festival Claro en el 2011 y primer 
lugar en el Concurso Regional de Canto ULAC 
(Unión Latinoamericana de Ciegos) en el 2010, 
también estará presente en este espectáculo.
 
Compañía de Ballet de Trujillo
Es uno de los grupos de danza más 
representativos del Perú y ha realizado 
giras nacionales e internacionales. Desde 
su creación en 1974 viene desarrollando una 
importante labor en la difusión de la danza y 
su variado repertorio abarca diferentes estilos 
como el clásico, neoclásico y contemporáneo. 
Actualmente, se encuentra bajo la dirección 
artística de Caterina Peláez Carneiro.
Las entradas tienen un precio de 25 soles 
y pueden adquirirse en la página web de 
Joinnus, en la boletería del teatro una hora 
antes de las funciones y comunicándose al 
Whatsapp 915 349 019.
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Autor: Eduardo Maruri 

Laurent Desclos ha 
trabajado en los 30 mejores 
restaurantes de París y 
en el extranjero, así como 
en barcos de crucero. Su 
formación gastronómica 
y títulos los adquirió en 

Francia.
¿En qué producto te has 
especializado?
Con la suerte de conocer una 
buena amiga que tiene su chacra 
de oliva en el sur de Ica, ella sacó 

Aceites y 
vinagres con 

aroma francés en 
Trujillo

Laurent Desclos: “Propongo productos 
exclusivos artesanales, ricos y 

saludables para resaltar salsas y 
ensaladas”

El emprendedor Lourent Desclos, conduce la empresa FL 
Distribución, con gran éxito.  

su propia marca, ARSOLIO. Ella 
me desarrolló un aceite de oliva 
extra virgen de muy alta calidad 
que no tiene ese sabor rancio 
que se encuentra en la mayoría 
de aceites. A partir de ahí decidí 
desarrollar mis propios productos 
con diferentes sabores, hasta 
ahora, para resaltar salsas, 
ensaladas y parrilladas, depende 
del uso. Imaginas un aceite 
aromático de menta o de 
hierbaluisa, vas a resaltar más una 
ensalada, otra con un sabor de 
pimiento de albahaca o achiote y 
ajo o de tomillo, romero, orégano 
y ajo. Picas una carne o pescado 
o un cuy o tus fideos o tu tortilla, 
para darle un plus, un toque 
francés, algo rico y saludable, 
esa combinación de las dos. 

R e c i e n t e m e n t e 
desarrollé también 
una línea de 
vinagre aromático. 

Antes de esto, yo desde siempre, he 
desarrollado mi propia vinagreta 
artesanal, es un concepto francés de 
hace siglos. La vinagreta que ustedes 
conocen es una crema espesa 
e industrial que la venden en los 
supermercados. Esa no es la vinagreta 
de verdad. La de verdad es una 
combinación de dos elementos muy 
importantes: el vinagre que cocina 
la fibra vegetal que está cruda y el 
aceite que protege el estómago de la 
acidez. Además de sus propiedades, 
si añades una mostaza francesa o 
una menta, eso te resalta el sabor y te 
ayuda para la digestión.
¿Cómo es el proceso de introducir 
estos nuevos productos en los hábitos 
alimenticios de los peruanos?
No es fácil, hay que hacer un gran 
trabajo de información, por eso las 
ferias son lugares muy interesantes 
para esto. Las ferias, cuando están 
bien ubicadas, tienen un porcentaje 
alto de gente con deseo de conocer 
una curiosidad o que tienen 
costumbre de cultivarse o de viajar 
o que conoce el tema de la cocina 
francesa, de su lado rico y saludable, 
la gastronomía gala y el beneficio 
de su fama. Además, hay bastante 
trabajo de información: a la gente le 
explicas que al momento de tomar 
una ensalada suelen consumir sal y 
limón y que esto no ayuda en nada a 
su digestión. La mayoría de peruanos 
tienen problemas de digestión y de 
tránsito intestinal, nosotros no. Si 
hablamos de la vinagreta, el vinagre 
cocina la fibra vegetal que está cruda 
y el aceite protege el estómago de la 
acidez.
¿Cómo son vuestros vinagres 
aromáticos?
Yo creé mi marca “El toque Francés”. 
Mi base es un vinagre blanco, la gente 
en Perú toma un vinagre de manzana, 
lo toman como un remedio o como 
un medicamento o como un castigo. 
Los franceses tenemos la vinagreta y 
cuando cocinamos usamos también 

unos vinagres aromáticos. Si 
tienes un pescado a la plancha 
o a la sartén, un poco de sal, 
pimienta y perejil, lo untas con un 
vinagre aromático que yo hago, 
de maracuyá o de camu camu o 
de aguaymanto, la carne chupa 
ese jugo y se perfuma, tiene la 
acidez del vinagre y al mismo 
tiempo la explosión del sabor 
que resalta. En Francia tenemos 
la costumbre de cocinar un 
jabalí, lo hacemos con un vino 
tinto o un vinagre muy fuerte y 
ponemos también algunos frutos 
del bosque, eso se combina bien. 
Por eso que desarrollé también 
mi línea de vinagre aromático, 
hasta ahora tengo 11 sabores, de 
arándano, de fresa etc.
¿Qué variedades de aceites 
tienes?
Tengo aceites aromáticos. Por 
ejemplo, para las ensaladas 
tengo con menta, hierbaluisa, 
se puede usar el de hinojo para 
los fideos que les da un sabor 
de anís muy interesante. Tengo 
un aceite de albahaca y ajo. 
También tengo una fórmula de 
Kión y Cúrcuma con pimienta. 
También un aceite con las tres 
pimientas, puedo hacerlo con 
ají. Voy a promocionar un aceite 
extra virgen con ají mochero y así 
promover los productos de esta 
provincia. Tengo un aceite con los 
tres ajís para las personas que 
quieran un sabor muy potente. 
Hay 11 sabores diferentes. Los 
tengo dentro de mi línea de 
aceites aromáticos extra virgen. 
Soy el único con este producto en 
el Perú, son sabores que no hay ni 
en mi propio país. En Francia no 
encuentras camu camu o maíz 
morado u otros frutos. En las ferias 
a las que acudimos, la gente 
siente que mis productos son muy 
ricos, saludables y que valen la 
pena de probar.

Josefa López Silva, hoy 
gerente de Boutique “El 
Amor”, posee su propio 

estilo, con ideas firmes, y 
lo expone a través de los 

elegantes y originales 
vestidos que crea   
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La niñez de la reconocida 
y próspera diseñadora de 
modas, Josefa López Silva, 
estuvo marcada por la 
pobreza, pero gracias a su 
espíritu emprendedor y gran 
coraje, logró salir adelante, a 

pesar de la adversidad. 
Según su testimonio, vivió 
momentos difíciles, pero su visión 
de progreso empresarial dio como 
resultados que hoy en día se halle 
posicionada como una de las 
grandes diseñadoras de moda. 
Para ella no fue fácil, ya que tuvo 
que saltar una diversidad de 
obstáculos hasta llegar al lugar 

Josefa López 
y sus diseños 

inspirados

que hoy tiene.
Josefa López ha sido y es el 
pilar fundamental de su propia 
empresa. Labora de la mano de su 
esposo Carlos Vergaray -y en sus 
inicios lo hizo con sus hijos e hijas-, 

EMPRESA

PERFIL
Josefa López Silva nació en Huayllas, 
jurisdicción de la provincia de 
Pataz, un 7 de mayo de 1959. Estudió 
secundaria en el Instituto Nacional 
de Comercio, donde se graduó 
en Contabilidad, Mecanografía y 
Taquigrafía. Luego siguió la carrera 
de Diseño de Modas en damas, 
niños y alta costura francesa en 
Chío Lecca. Asimismo, llevó cursos 
de dibujo y corte y confección en el 
Instituto San Jacinto. 
Fueron sus padres Basilio López 
Medina y Marcelina Silva Franco. 
Está casada con Carlos Vergaray 
Collazos. Es madre de 6 hijos: Flor 

Salirrosas López, diseñadora de Modas, 
egresada  de Chío Lecca;  Maribel López 
López, administradora de Empresas, 
egresada de la UPN quien se desempeña 
como diseñadora de modas en su 
propio negocio; Judith Viviana López 
López, diseñadora de modas, también 
cuenta con su propio negocio; Miguel 
López López, estudió confección de ropa 
deportiva Sport Wear; Jhon Vergaray 
López, ingeniero Industrial, egresados de 
la UPC de Lima  y Karla Vergaray López, 
estudiante de tercio superior, del colegio 
La Inmaculada, logró una beca en la UPC, 
donde se graduó de Administradora de 
Negocios Internacionales, obteniendo 
dos títulos universitarios.

convirtiendo a su negocio en una gran 
empresa de éxito que atiende a digna 
clientela con el último grito de la moda. 
Ahora tres de sus hijas, siguiendo el 
ejemplo de su madre, tienen su propio 
negocio.  
En su larga trayectoria, Josefa López, 
tuvo inconvenientes que lejos de 
desanimarla, la animaron a sacar esa 
valentía heredada de su madre y, hoy 
en día, es la preferida de reinas de 
bellezas, damas liberteñas y de otras 
regiones del Perú. 
Este maravilloso talento lo tuvo 
desde que era muy pequeña: sus 
primeras obras eran los vestidos de 
sus muñecas. Su talento hace de ella 

Diseñadora de modas, Josefa 
López, mujer emprendedora, quien 

con su esfuerzo y dedicación 
engrandeció su empresa.

una gran profesional con sus propios 
y exclusivos modelos. Con el pasar del 
tiempo nace su primer fruto, su tienda 
de vestidos y telas ubicada en lo que 
antes se llamaba, “Centro Comercial 
Las Malvinas”, donde alcanza notorias 

y extraordinarias adelantos.
Sigue creciendo y empieza a 
diseñar hermosos vestidos de 
impacto que cautivan la atención 
de muchas damas trujillanas y 
también de otras ciudades. 
Empieza el camino del éxito y 
Josefa López se convierte en 
una empoderada empresaria 
con criterio propio e ideas firmes. 
Esto, sin duda, no solo le permitió 
ingresar al mercado liberteño sino 
a otras regiones e incluso logró 
instalar una boutique en Lima en 
el “Centro Comercial Chacarilla”, 
donde también se ganó la 
confianza de muchas damas de 
gran poder adquisitivo. 
Sus claves del éxito siempre fueron: 
amabilidad, puntualidad, carisma 
y, sin duda, su fina y moderna 
confección. 
Los ingresos de Josefa 
López cambiaron totalmente 
permitiéndole no solo contar 
con capital propio para cubrir 
los costos de sus tiendas, sino 
para afrontar los gastos que 
demandaron los estudios de 
sus hijos, hoy convertidos en 
profesionales.  
Es decir, las angustias y penurias 
del pasado quedaron atrás.
La vida de Josefa López cambió 
radicalmente y ahora mira el 
futuro con optimismo y con 
fe inquebrantable. Hoy en día 
cuenta con su propio local en la 
residencial El Golf, donde tiene su 
taller de modas, Boutique “El Amor” 
y una galería de finas telas, donde 
el cliente escoge el atuendo de su 
preferencia para la confección de 
sus elegantes vestidos. 
Con mucha satisfacción la 
diseñadora de modas, Josefa 
López, ha cumplido 40 años de 
vida profesional y el contacto 
con sus miles de consumidoras, 
se multiplica. Además, atiende a 
clientas del Cuzco, Piura, Sullana, 
Chiclayo, Cajamarca y Chimbote, 
quienes se muestran conformes 
y contentas con la calidad 
profesional de sus trabajos de alta 
costura.La exclusiva diseñadora 
José López Silva, puede decir: 
“Sueño cumplido”. 

Josefa López, rodeada de su esposo Carlos 
y amados hijos; Flor, Maribel, Viviana, 

Miguel, Jhon y Karla.

 Su madre, Marcelina, fue 
su ejemplo. Aqui junto a la  

dama, Marina La Rosa. 
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Testimonio  de parte
Dr.  Teófilo  Idrogo  

Delgado descansa en 
paz

SEMBLANZA

El  título  de este artículo  
lo he  tomado de   José 
Carlos    Mariátegui (7 
ensayos…1928) .  Expreso  
en este texto,  mis  
percepciones  acerca de 
la  trayectoria  personal   y  

profesional  del   Dr.  Teófilo  Idrogo  
Delgado,  a  raíz  de su  paso   
hacia el Oriente Eterno,  donde se 
ubicará a la derecha  de Jesús. 
Según una   antigua   leyenda  de 
la cultura andina,  después  del   
quinto día  de su fallecimiento, 

su  alma  retornará a su hogar  para  
seguir   apoyando    a sus   familiares  
en la construcción  de un  futuro  mejor.  
En  efecto,  nacimos  en la  década  del  
40  del siglo pasado:  él  en Paccha 
y yo en Chadín,  distritos vecinos,    
comprensión  de la provincia de 
Chota.  
Estudiamos  juntos  la  educación  
primaria  en nuestra tierra  natal;  la  
secundaria  en   el  Colegio Nacional   
Juan   de Chota;  el único en  la  
provincia   hasta    la   década   del 
cincuenta.  Gracias  a la  voluntad 
y  sacrificio  de  nuestros padres  e 
incentivados  por nuestros   maestros, 
y   en mi caso, además,  motivado  
por mi   maestro, el  Profesor  Leoncio  
Cieza Fustamante,   quien  aún 
vive,  migramos    para  estudiar en 
la Universidad Nacional de Trujillo,  
también  la única  en el norte del país   
hasta fines  de la  década  del  50.  
Sin duda,  el Dr.   Idrogo  logró sus   éxitos  
en su  vida  personal   y  profesional.
Destacados  exalumnos    y  familiares 
acudieron  tanto a la Misa  de Cuerpo  
Presente, realizada en la  Catedral,  
como a las  ceremonias  realizadas 
en la Corte Superior de Justicia,  
en  el  Colegio de Abogados,  en la 
Logia Masónica   y  en  Universidad 
Nacional, su Alma Máter.  Sin 
embargo, para comprender  el valor  
educativo  de  estos  éxitos,   tenemos  
que  entender   que  tras  de estos   
subyacen   procesos signados  por el  
esfuerzo  y   la  responsabilidad  del 
homenajeado  y  de los  familiares.   
La función formadora  de don 
Juan  y  de doña  Merenciana, sus 
padres,  no  se caracterizó por la  
sobreprotección, sino   por la exigencia  
y  la  responsabilidad.  Si  esto no lo 
entienden los  jóvenes,   proclives 
al facilismo,  podrán  creer   que  los   
éxitos  son  fruto del azar,  de la fuerza  
del  destino  y  del   impacto  de los   
celulares (los  nuevos  formadores  de 
las  actitudes  de las personas). 
Así mismo,  tenemos que insertar  
los   hechos y la cultura en  sus  
respectivos   contextos  para  
valorarlos    y asignarles   significación.  
En esta perspectiva, reconocemos 
que las generaciones  de jóvenes 
latinoamericanos  que actuaron 
en la  segunda década  del siglo 
pasado  recibieron   las influencias  de 
la  Revolución  Cubana.   Y en el Perú  
fue gravitante  la   industrialización    
de Lima  y otras ciudades  de la 
costa por el  gobierno del general  
Manuel   A.  Odría,  quien  popularizó  
las  frases  :  “Hechos y no palabras” 
y “La democracia no  se come “,  que 
ahora  algunos sectores   rechazan.   

Autor:  José  Huamán Delgado

En la  década  del  60, también 
se produjo la toma del   Colegio   
San Juan  por sus  estudiantes, 
que  terminó  con la salida del 
director   y  de muchos  profesores,  
justo  cuando  se aprestaban   a  
celebrar el primer   centenario del   
plantel.      
Un breve  análisis  de esta 
visión  panorámica  nos  permite   
comprender  que su éxito   personal  
se basó en  la práctica de valores 
inculcados  por la vía  educativa;  
con lo  cual  resulta   imposible ser 
totalmente   objetivos.  Siempre  
quedarán vacíos e injusticias.  
En una de las noches  de velorio   
escuché  que los  exalumnos  
del  occiso  mencionaban entre  
broma y  broma,   la  existencia 
de una  asociación  llamada  AJI. 
Resulta  que con esa palabra 
se referían  a la “ Asociación  de  
jalados  de  Idrogo”,  es  decir, 
los  alumnos  desaprobados 
reconocían    su   situación.     De 
esto se  infiere que  nuestro ilustre   
homenajeado  trabajó  con  
responsabilidad y honestidad en 
todas  sus funciones  directrices  
como  Decano  de Facultad de 
Derecho, como   Presidente   de la 
Corte Superior  Justicia  y  como   
Presidente  del  Consejo  Nacional  
de la Magistratura. 
Mi  respetable  hermano y   primo, 
descansa  en  paz .                

  Los diversos cargos que ocupo, el 
Dr. Teofilo Hidrogo,  los asumio con 

responsabilidad y decoro. 

  Dr. Teofilo Hidrogo, una autoridad 
digna a imitar. 
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1. Los felices esposos, Ana Cecilia 
Ruiz Nazzi y Wilson Ramírez 
Silva, durante sus merecidas 
vacaciones en Miami.

2. Lorena Castro, celebrando el 
Día de la Madre en Lima, con su 
amada hija Pamelita Ortiz Castro.

3. En el hotel Hilton de Trujillo, Lorena 
Castro junto a su querida hija, 
Lorena Ortiz Castro, recientemente 
llegada de los Estados Unidos.

4. La reconocida arquitecta, Paolita 
Ortega Reyna, su amado hijo 
Junior y su querida madre Corina 
Reyna de Ortega.

5. Rodrigo García, su esposa Pamela 
y sus bellas hijas, Aitana, Romina y 

1 3

5

Doménica, en uno de sus viajes de 
vacaciones.

6. El reconocido Psiquiatra, Dr. 
Dante Cabos Yépez, celebró 
recientemente su cumpleaños 
acompañado de sus familiares. 
También estuvieron presentes 
la Dra. María Elena Ullilén, Dr. 
Julio Chang, Vicerrector de 
Investigación de la Universidad 
Antenor Orrego y del Dr. Wilson 
Maco, director del fondo editorial 
de la Universidad Nacional de 
Trujillo. 

7. Rafaelita Cabrera Ortiz, hermosa 
y feliz, junto a su bella abuela 
Lorena Castro.

7

9

6

8. María Elena del Solar 
entregándole flores y 
felicitando a su gobernadora 
del Club de Leones, Anita 
Zavala Kcomt, en el día de su 
cumpleaños.

9. Gloria Cueva de Montoya, 
celebrando un año más de 
vida, en Lima, junto a sus 
adorados hijos, Andrea y 
Diego. 

10. Regina Távara junto a su 
querido esposo, Modesto de 
Bracamonte, y sus queridos 
hijos, Luis Olegario y Mariana 
de Bracamonte Távara.
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Prestigiosa abogada 
María Luisa 

Landeras mora en 
el reino de los cielos

Fue jueza y docente 

La abogada María Luisa 
Landeras Silva fue una de 
las mayores exponentes 
en el derecho en el norte 
peruano y fue reconocida 
no solo como una de las 
mejores profesionales 

de la región, sino como una 
de las que gozaba de un 

extraordinario espíritu humano.
La prestigiosa abogada 
falleció el pasado 13 de abril 
dejando consternados no solo 
a sus familiares, sino también 
a los abogados y sociedad 
trujillana. Landeras destacó 
siempre como una mujer de 
leyes proba, llegando a ser 
juez, y como docente gozaba 
de grandes cualidades. A ello 
hay que agregar las merecidas 
distinciones que recibió en vida. 
La historia de la abogada 
María Luisa Landera Silva inicia 
cuando corría el año de 1940 y 
en la segunda cuadra del jirón 
Francisco Pizarro de esta ciudad, 
se notaban preparativos ante el 
arribo inminente de la cigüeña. 
El reparto era entonces a 
domicilio y la espera terminó 
el 13 de enero del referido año, 
cuando los esposos Víctor 
Antonio Landeras Chunga y 
María Mercedes Silva Gálvez 
completaron su parejita: su 
primer hijo, Víctor Manuel, ahora 
tenía una hermana que lo 
acompañaría por los próximos 
ochenta años. 
Para las primeras letras papá 

Víctor Antonio 
decidió que su 
escuelita fuera su 
propia casa. Tuvo 
una profesora 
excelente, siempre 
se le oía hablar a ella 
con mucho cariño 
y reconocimiento. 

Teniendo la edad y los conocimientos 
necesarios decidieron enviarla 
al Colegio Nacional “Santa Rosa” 
que gozaba de excelente prestigio 
bajo la dirección de las madres 
dominicas. Era el centro educativo 
en el que las antiguas familias 
trujillanas ponían a sus hijas para 
que se formaran intelectual y 
moralmente. 
Estudió primaria y secundaria en 
dicho colegio, se hizo merecedora 
a diversos y preciados premios, 
sobre todo en historia y geografía. 
Llegó el momento de determinar su 
ocupación futura. 
Ella optó por ingresar a la 
Universidad Nacional de Trujillo. 
Siguiendo su vocación decidió ser 
profesora y abogada. Ingresa a la 
docencia en su antiguo colegio y 
formó -en el transcurrir del tiempo- 
a muchas promociones que le 
guardan hasta la fecha respeto 
y consideración. Hizo su carrera 
docente-administrativa en este 
mismo colegio, la que culminó 
exitosamente, retirándose por haber 
cumplido el límite que la ley permitía 
para estar en servicio activo. 
La docencia superior no le fue 
ajena, formando también varias 

promociones de profesoras en 
la Escuela Normal “Santo Tomás 
de Aquino”. La administración 
de justicia tampoco le fue 
indiferente, pues se desempeñó 
como Juez en lo Civil Provisional 
en las provincias de Trujillo y 
Ascope. Poco tiempo formó 
parte del poder judicial. Se 
retira y forma el estudio jurídico 
“Landeras” Abogados. En el 
ejercicio de su libre profesión 
de abogado, encuentra 
su auténtica vocación por 
el derecho. Logra obtener 
ejecutorias que son materia 
o sirven a los estudiantes 
universitarios para ilustrar sus 
clases. Mediante el análisis 
jurídico de dichas resoluciones 
interviene principalmente en 
materia penal y derecho de 
familia. 
Abraza las reivindicaciones de la 
mujer en el campo del derecho 
y llega a presidir la entonces 
Asociación de Abogadas de La 
Libertad. 
La política no le fue ajena. 
Cuando nuestro Nóbel de 
Literatura, Mario Vargas Llosa, 
crea su Movimiento “Libertad” 
para postular a la Presidencia 
de la República, la invita 
conjuntamente con otros ilustres 
ciudadanos para conformar 
su Comité Departamental por 
La Libertad, en el que efectuó 
un paciente y exitoso trabajo 
político que, lamentablemente, 
no tuvo éxito a nivel nacional. 
La vida le dio el regalo de vivir 
más de ochenta años rodeada 
de sus hermanos, sobrinas, 
sobrinos, nietos y bisnieto. El 
último 13 de abril partió a la Casa 
Celestial después de haber 
cumplido su misión terrenal, 
María Luisa descansa en Paz.

La Dra. María Luisa Landeras Silva, 
con sus diversos reconocimientos  

del Colegio de Abogados de La 
Libertad con motivo de sus Bodas 

de Oro como abogada

Momentos inolvidables. La  Dra. María Luisa Landeras Silva,  en su último 
cumpleaños celebrado el 13 de enero del 2022, junto a su hermano el 

destacado abogado Dr. Víctor Landeras y demas familiares.
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El pasado 10 mayo, familiares 
y amigos, recordaron el 
primer mes de la partida 
de la reconocida maestra 
y extraordinaria madre, 
Bertha Mostacero Florián 
de Ortiz, al encuentro con 

el Señor. Con esta semblanza, le 
rendimos homenaje.
La destacada docente asociada 
al Ministerio de Educación, ha 
dejado un encomiable ejemplo 
a imitar, gran compromiso, 
luminosidad de pensamiento, 
amabilidad y sincera amistad. 
Quienes han conocido a Bertha 
Mostacero de Ortiz, en sus 
diferentes etapas de su vida, 
reconocen su extraordinaria 
labor como educadora y como 
virtuosa madre, que supo resolver 
cualquier obstáculo que se le 

Ejemplar profesora, devota y madre

presentaba. Y como ser humano 
sin duda demostró su inagotable 
capacidad para escuchar 
y demostrar su gran espíritu 
altruista y diáfano.
Bertha Mostacero Florián de Ortiz 
partió al encuentro con Dios el 10 
de abril del 2022 y estaba próxima 
a celebrar 100 años de vida. Nació 
en Tembladera, donde laboró 
como docente y donde vivió toda 
su existencia.
Fue profesora de primaria de 
la Escuela de Mujeres N°110 
de Tembladera por muchas 
décadas, hasta su jubilación. 
Estuvo casada con el próspero 
empresario y exitoso ex alcalde 
del distrito de Tembladera, 
Augusto Ortiz Castañeda, de 
cuyo feliz hogar nacieron sus 
cuatro hijos: María Edelmira 
Ortiz Mostacero, profesora de 
Educación Primaria, quien siguió 
el ejemplo de su madre; César 
Ortiz Mostacero, abogado y 

Magistrado de 
la Corte Superior 
de Justicia de La 
Libertad, José 
Ortiz Mostacero 
empresario turístico 
y Christian Eduardo 
Ortiz Mostacero, 
c o n o c i d o 
c a r i ñ o s a m e n t e 
como, Tatito.
La destacada dama 
tembladerina tuvo 
una vida ejemplar, 
profesando un 
inmenso amor 
maternal, familiar 
y amical. Bertha 
Mostacero será 
recordada por 
sus grandes dotes 
humanitarios y por 

Homenaje póstumo a 
la maestra Bertha 

Mostacero

su profunda práctica de la palabra 
de Dios. Todos los días leía la Biblia 
y encomendaba a cada uno de sus 
hijos, nietos, bisnietos y familiares 
cercanos. Hasta al final de sus días 
era dueña de una lucidez encomiable.
Tuvo en vida destacados 
reconocimientos por su plausible 
labor educativa de parte del 
Ministerio de Educación y de las 
autoridades municipales del distrito 
de Tembladera.
El día de su entierro, decenas de 
ex alumnas y representaciones 
educativas y familiares de diversos 
lugares del país, se acercaron a su 
féretro a darle el último adiós. (El día 
de su sepultura fue conducida al 
camposanto, en medio de una intensa 
lluvia, como si el cielo anunciaran la 
llegada de la dama ejemplar).
Fue una persona con una inagotable 
capacidad para escuchar y lo hacía 
siempre con una sonrisa cautivadora. 
Como estudiante destacó por ser 
una alumna aplicada y cumplidora. 

Quienes la conocieron dan fe de 
su perseverancia para conseguir 
sus metas trazadas. 
Como profesora buscó siempre 

Dulce y tierna mirada, de 
Berthita Mostacero, que llega a 
todos los corazones de sus seres 

queridos y amigos

Berthita, junto a sus 
amados hijos, Pocho, 
Cucho, Tato y María 

Edelmira

Llena de algarabía y felicidad, 
con su querida hermana 
Melva, en su tierra natal, 

Tembladera

Aqui junto a su esposo 
el mejor ex alcalde de 
Tembladera, Augusto 

Ortiz. 

la excelencia de las tareas 
encargadas, asegurando 
su calidad y haciendo un 
seguimiento minucioso de ellas. 
Sus alumnas le agradecen sus 
enseñanzas como el sincero 
afecto que les prodigó.
En la actualidad se habla mucho 
de dejar huella y consideramos 
que Bertha Mostacero ha 
dejado una huella imborrable 
en muchas personas. Aunque su 
ausencia entristece, reconforta 
saber que permanecerá por 
siempre en los corazones de sus 
familiares, alumnas y amigos. 
Solo nos queda decir: “Las 
despedidas no son para siempre, 
sino hasta que Dios decida que 
nos reencontraremos”.

Dr. Juan Namoc, en la guardia 
de honor, representando a la 

promocion 1970 del Colegio “San 
Juan”.
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Contribuir en la concientización de la revalorización y 
autoestima de las mujeres, así como el pleno ejercicio 
de sus derechos ciudadanos, capacitación a mujeres en 
el aspecto empresarial para una mejor calidad de vida 
acordes con la dignidad humana, es uno de los objetivos 

principales del nacimiento de la “Red de Mujeres Abriendo 
Caminos”, dijo la presidenta de dicha institución, Dra Leyli Jeny 
Aguilar.
Asimismo, manifestó que otra de las metas es generar espacios 
académicos dando la participación a las mujeres de acuerdo al 
nivel de especialidad tanto en el Perú como internacionalmente, 
y trabajar con el sector público y privado a fin de lograr el 
empoderamiento de la mujer y contribuir a su desarrollo.
El acto inició con las palabras del decano del Colegio de 
Economistas, Dr. Carlos Pastor, quien destacó los fines que se 
persiguen en defensa de la mujer y firmó un convenio con la 
citada institución. La Dra. Leyli Jeny Aguilar, juramentó ante la 
directora de Asuntos Regionales del Colegio de Periodistas del 
Perú y directora de la Revista Vea, Mg. Dina de la Soledad Yépez 
Cerna. Luego la doctora Aguilar juramentó al resto de su directiva 
y a las comisiones.
También se hizo de la palabra el decano de la Facultad de 
Derecho y CC.PP. de la Universidad Nacional de Trujillo, Dr. Eulogio 
Pisfil, comprometiéndose a respaldar a la “Red de Mujeres 
Abriendo Caminos”.

 Juan Pablo 
II juramentó a 

integrantes del 
Municipio Escolar

INSTITUCIONAL

Nace nueva institución 
en defensa de la 

mujer

El Centro Educativo de Aplicación 
Juan Pablo II, bajo la dirección del 
Reverendo Padre, César Lázaro 
Lezcano, como siempre destacando 
entre las mejores instituciones 

educativas. 
El prestigio de dicho plantel sigue 
adelante. “Las estrategias de trabajo van 
en favor de los cientos de estudiantes que 
hoy día gozan de un plantel con todas las 
condiciones necesarios para ofrecer una 
excelente educación”, dijo el padre César 
Lázaro Lezcano, director del reconocido 
centro de estudios.
En tanto la alcaldesa, Silvia Alfaro, dijo 
que están organizados y unidos para 
desempeñar un excelente trabajo.
En la unidad de todos los escolares 
coincidieron los regidores, entre ellos el 
regidor de cultura, Sergio Rosales. 
En el reciente acto juramentaron todos 
los integrantes del Municipio Escolar 
del Colegio Juan Pablo II de la siguiente 
manera:
Alcaldesa: Silvana Nicolle Alfaro Ticona.
Teniente Alcalde: Renzo Daniel Ventura 
Polo.
Regidor de Educación, Cultura, Recreación 
y Deportes: Sergio Adriano Rosales 
Ocampo.
Regidor de Comunicación y Tecnología de 
la Información: Mathías Eduardo Romero 
Julca.
Regidor de Derechos del Niño, Niña y 
Adolescente: Gastón Arturo Sebastián 
Ramírez Cisneros.
Regidor de Emprendimiento y Actividades 
Productivas: Joaquín Alejandro Isla Ullilén.
Regidora de Salud y Ambiente: Angie 
Aracely Valderrama Valdiviezo.

Regidores escolares, rodean a la alcaldesa 
del Municipio Escolar del Colegio Juan 

Pablo II, Silvia Alfaro

 Flamante directiva decidida 
aplicar el estatuto de los 

municipios escolares

“Red de Mujeres Abriendo Caminos”, tiene como 
metas la concientización de la revalorización y 

autoestima de las mujeres

Leyla Jeny Aguilar y el Dr. Carlos Pastor, muestran el convenio 
firmado, junto a la Mg. Dina Yépez y el Dr. Eulogio Pisfil.

La directiva, de la Red de Mujeres Abriendo Caminos, rodeada de 
las autoridades presentes. 

Conoce los 
mejores lugares 

turísticos de 
Cajamarca
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Si visitas Cajamarca, puedes recorrer 
años de historia, que te permitirán 

valorar la riqueza profunda que posee

La Plaza de Armas, ubicada 
en el centro de Cajamarca, 
fue testigo de la caída del 
imperio Incaico debido a que 
en este punto fue capturado 

y ejecutado el Inca Atahualpa por 
los españoles. En la actualidad 
en ese mismo lugar se encuentra 
una gran pileta labrada en piedra 
del siglo XVIII.
La Catedral de Cajamarca o 
Catedral de Santa Catalina, fue 
declarada Patrimonio Histórico 
Cultural de la nación en 1972. Es uno 
de los sitios arquitectónicos de 
Cajamarca más emblemáticos. 
Se encuentra a unos pasos de la 
Plaza de Armas.
El magnífico mirador de Cerro 
Santa Apolonia, lo encontrarás a 

dos cuadras de la reconocida Plaza 
de Armas de Cajamarca. Su nombre 
original fue rumitiana o rumipascana 
que en quechua significa “Asiento de 
Piedra”.
Alrededor podemos encontrar restos 
arqueológicos hechos de piedra 
como la popular silla del Inca. En la 
época precolombina, el cerro sobre el 
que se ubica esta capilla es la antigua 
Huaca, dedicada a la memoria de los 
muertos.
Kuntur Wasi se encuentra ubicado en 
el centro poblado del mismo nombre, 
en la provincia de San Pablo, en el 
departamento de Cajamarca, en el 
Perú. Está construido en la cumbre 
de una colina conocida como La 
Copa. Kuntur Wasi significa “Casa del 
Cóndor”.

CAJAMARCA

Catedral de Cajamarca

Ventanillas de Otuzco
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CAJAMARCA

El templo de San Francisco 
es una incomparable iglesia 
del siglo XVII. Es un imponente 
santuario ubicado en el centro 
de la ciudad de Cajamarca, 
cuenta con más de 500 años de 
historia. Con los años ha sufrido 
pequeñas remodelaciones pero 
manteniendo el estilo barroco. 
Ventanillas de Otuzco, también 
llamadas Necrópolis de 
Otuzco, considerada como 
Patrimonio Cultural del Perú, 
son edificaciones funerarias 
que a simple vista parecen ser 
ventanas. Están ubicadas en el 
centro poblado de Otuzco, en el 
distrito de Cajamarca a unos 8 
kilómetros.
Las ventanillas de Combayo 
ubicadas a 20 km al noreste de 
la ciudad de Cajamarca. Son 
el cementerio más antiguo del 
país. Las tumbas prehispánicas 
fueron realizadas en el cerro 
San Cristóbal, poseen forma 
cuadrangular y algunas 
rectangulares.
La Granja Porcón desarrollada 
por la comunidad evangélica 
andina, en los últimos 40 años 
de manera ejemplar e integral, 
ayudando a la reforestación 
y a su vez aprovechando 
suelos y recursos maderables 
protegiendo el medio ambiente 
y cuidando de la fauna silvestre.
Conocido también como Los 
Frailones – Cumbemayo o 
Kumbe Mayo. Está ubicado a 20 
kms al suroeste de la ciudad de 
Cajamarca. A una altura de 3500 
m.s.n.m. Su nombre Cumbe Mayo 
tiene raíces en la frase quechua, 
Kumpi mayu, que significa “canal 
de agua bien construido’’, o 
humpi mayo, que significa “río 
angosto’’.
El distrito de Baños del Inca 
conforma a la provincia de 
Cajamarca. Se encuentra a 
2515 m.s.n.m. y está ubicado a 6 
kilómetros de Cajamarca. Este 
distrito es conocido por los Baños 
del Inca ya que poseen aguas 
termales de temperaturas que 
llegan hasta los 79°C.
Centro Arqueológico 
Callacpuma, voz quechua que 
significa “Cerro del puma’’. Está 
ubicado entre los distritos de los 
Baños del Inca y Llacanora, en 
la provincia de Cajamarca y se 
encuentra a 12 kilómetros. 
Las Cataratas de Llacanora 
se encuentran a 13 kilómetros 
de la ciudad de Cajamarca y 
están ubicadas en el distrito 
de Llacanora. Dos hermosas y 

grandes cascadas en el distrito de 
Llacanora se encuentran a solo 30 
minutos de la ciudad de Cajamarca. 
Santuario de la Virgen del Rosario 
está ubicado en el centro poblado El 
Rosario de Polloc, a 34 kilómetros de la 
ciudad de Cajamarca. 
El Cuarto del Rescate está ubicado 
en el centro histórico de Cajamarca, 
junto a la Iglesia de San Francisco. 
Es la única reliquia del período Inca 
porque el resto ha sido destruido. Esta 
habitación fue la habitación donde 
Atahualpa ofreció un cuarto lleno de 
oro y dos de plata para recuperar su 
libertad. 
Ir a la Laguna San Nicolás en 
Namora, a 35 minutos de la ciudad 
de Cajamarca, es paz, tranquilidad 
y contacto directo con la naturaleza. 
Este hermoso espejo de agua azulina 
se encuentra a más de 3 m.s.n.m., 
está llena de misticismo, encantos, 
historias y verdor. 
El conjunto monumental de Belén 
se encuentra en el centro histórico 
de Cajamarca. Es el templo barroco 
más hermoso de esta ciudad y de 
todo el país. Esta edificación consta 
de la iglesia de Belén, el hospital de 
hombres y el de mujeres, y es uno 
de los monumentos históricos más 
representativos de la zona.
Jaén o también llamada Jaén de 
Bracamoros. El origen de Bracamoros 
proviene del quechua pukamuru que 
significa “cara pintada’’. Es una de 
las ciudades más fascinantes de la 
región de Cajamarca, famosa por su 
alegórico nombre, gracias a las tribus 
que la habitaron en su inicio. Posee 
un clima cálido durante todo el año 
y se encuentra a una altitud de 729 
m.s.n.m.
El Parque Nacional Cutervo es el 
área protegida más antigua del Perú 
establecido en 1961. Se ubica en una 
zona denominada Cordillera de los 
Tarros en la provincia de Cutervo 
(Cajamarca). Cubre un área de más 
de 8.000 hectáreas, con una gran 
variedad de flora y fauna y especies 
casi únicas.
Uno de los mejores lugares turísticos 
de Cajamarca: El parque de 
esculturas gigantes. Está ubicado en 
el caserío de Llanomayo –poblado 
de Río Grande en la ruta Cajamarca– 
Bambamarca. 
En la hacienda Colpa, puedes ser 
partícipe de talleres artesanales 
para el ordeño de las vacas, también 
observar una laguna artificial donde 
hay patos y cisnes.
El Museo de sitio Kuntur Wasi está 
ubicado en la parte baja del centro 
arqueológico Kuntur Wasi. En el 
museo se encuentran objetos de oro, 
piedras semi-preciosas, restos líticos, 

cerámicas y restos óseos hallados 
en las excavaciones del centro 
arqueológico Kuntur Wasi.
Casa Museo Nicolás Puga 
está ubicada muy cerca de la 
plaza principal de la ciudad de 
Cajamarca. Es una casona con 
más de 200 años de antigüedad.

Los Frailones de Cmbemayo. 

Museo de Sitio Kuntur Wasi 

Mirador de Cerro Santa Apolonia Santuario del Rosario

Cataratas de Llacanora

Centro Arqueológico Callacpuma

Cuarto del Rescate
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Trujillo

SALUD

Más del 
50 % de la 
población 

escolar 
cuenta con 

dos dosis 
contra la 
COVID-19

Afirmó ministro en jornada 
integral de salud en San 

Juan de Lurigancho

En el Día Internacional de la Familia, el titular del 
Ministerio de Salud (MINSA), Jorge López Peña, 
invocó a los padres de familia a cumplir con el 
esquema regular de vacunación de sus hijos e 
hijas, además de completar las dosis contra la 
COVID-19. En ese sentido, el ministro resaltó que 
más del 50 % de la población escolar (entre los 

5 a 11 años) ya completó su segunda dosis contra el 
SARS-CoV-2. 
“Avanzamos con la vacunación contra la COVID-19, 
hemos superado el 58 % de cobertura con la tercera 
dosis (…) y felicito a los escolares porque más del 50 
% de nuestra población escolar tiene sus dos dosis”, 
mencionó el ministro.  
Jorge López brindó estas declaraciones desde el 

vacunatorio del Parque Zonal Huiracocha, en San 
Juan de Lurigancho, donde el Minsa realizó una 
jornada integral de salud para las familias del 
mencionado distrito. 
En la actividad también participó la titular del 
Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables 

(MIMP), Diana Miloslavich Tupac, quien resaltó el rol 
importante que cumplen las familias como espacio 
seguro para inculcar valores a las niñas y niños.
“Seguiremos impulsando el desarrollo de familias 
saludables, para que a través de ellas podamos 
reducir las desigualdades sociales, por ello es 
importante construir un sistema nacional de cuidado 
que contribuya al bienestar de las personas en todas 
las etapas de su vida”, indicó la ministra. 
En el marco de la fecha conmemorativa, el ministro 
brindó su saludo a todas las familias peruanas y se 
comprometió a continuar fortaleciendo el sistema de 
salud que facilite el acceso a los servicios de salud a 
toda la familia.
“Un saludo a todas las familias peruanas que son el 
núcleo fundamental de nuestra sociedad. Hacemos 
todos los esfuerzos para el cuidado integral de su 
salud, por ello les decimos que el Minsa está al servicio 
de ustedes”, expresó el ministro López. 
Cabe indicar que durante la jornada de salud se 
brindaron los servicios como: toma de presión, tamizaje 
de glucosa, vacunación contra la COVID-19, esquema 
de vacunación para adultos mayores, planificación 
materna y reproductiva, consejería y descarte de VIH, 
salud bocal, consejería en salud mental, nutrición, 
afiliación al SIS, entre otros.
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Primer camino 
panperuano impacta 
por los paisajes que 

atraviesa

TURISMO
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QHAPAQ ÑAN  
PATRIMONIO 

MUNDIAL (parte  3)

Qhapaq Ñan, en lengua 
quechua, significa 
camino del señor o 
camino espiritual de 
los Incas. Entre los 
años 1400 y 1532 el 
Tahuantinsuyo estaba 

organizado mediante centros 
administrativos conectados por 
la extensión de caminos con el fin 
de unir los diversos pueblos del 
imperio y así lograr una eficiente 
administración de los recursos 
existentes. 
Los Incas desplegaron su 
ingenio construyendo puentes, 
escalinatas cortando cerros 
cuando era necesario. Muchas 
poblaciones siguen utilizando el 
Qhapaq ñan para movilizarse. 
TRAMO JAUJA HUARI: El Qhapaq 
Ñan va cruzando lugares 
arqueológicos donde existen 
Tambos, Ushnos, Callancas y más 
de 1000 Colcas. Las comunidades 
han consolidado una historia de 
amor, solidaridad y respeto. Las 
fiestas, los rituales, forman parte 
de estos pueblos que usan el 
Qhapaq Ñan en los andes como 
tradición y práctica ancestral.
El camino llega a Chavín 
de Huántar. Este complejo 

arqueológico pertenece a la 
Cultura Huari -1200 años AC- fue 
descubierto por Julio C. Tello. Esta 
cultura guarda relación con el 
Gran Pajatén en su estructura y 
por cabezas clavas de piedra.
TRAMO CAJAMARCA AYPATE. 
Parte de los baños del inca llega 
al complejo arqueológico Kuntur 

Wasi, ubicado en la provincia de San 
Pablo a 2300 msnm. Fue descubierto 
por Julio C. Tello en 1946. Tiene una 
antigüedad de 3800 AC. A Julio C. 
Tello los lugareños lo guiaron por 
el camino del Inca para que vea 
un monolito de piedra que habían 
encontrado. El Qhapaq Ñan sigue 
hacia el norte cruzando varios lugares 
arqueológicos, llega a la fortaleza de 
Aypate, en el departamento de Piura, 
en la Provincia de Ayabaca. Enlaza 
toda la zona que proviene de Caxas 
y se dirige a la huaca Samanquilla 
donde se encuentra otro ramal 
hacia el Ecuador. Hay otros caminos 
que vincularían otras zonas. Los 
incas refundaron el principal centro 
religioso AYPATE para dedicarlo al dios 
Sol. Sobre los caminos preexistentes 
también desarrollaron el Qhapaq ñan 
que permitió la conexión del norte del 
Perú, Tomebamba y Quito con el resto 
del Tahuantisuyo haciendo del camino 
inca la mayor red vial del continente y 
AYPATE uno de los principales centros 

políticos ceremonial del imperio.
TRAMO CAJAMARCA - LEVANTO 
AMAZONAS: El Qhapaq Ñan va 
por los andes y llega a la cultura 
Chachapoyas. Su historia está 
estrechamente ligada con la región 
San Martín. En ambos lugares se 
desarrolló esta cultura Amazonas 
(Kuelap, Laguna de los Cóndores), 

San Martín (Gran Pajatén). Tras 
el periodo del dominio inca, 
cuando la región fue dotada de 
importantes caminos, sobrevino 
la conquista española.
LAGUNA DE LOS CÓNDORES: 
La Laguna de los Cóndores 
está ubicada en la montaña 
de Amazonas a 3200 msnm. En 
ese lugar están ubicado los 
mausoleos de donde han sacado 
219 momias con sus respectivos 
fardos funerarios y los han 
transportado por el Qhapaq 
Ñan con mucho cuidado -en 
una distancia de 80 kms hasta el 
museo de Leymebamba- donde 
actualmente se encuentran.
KUELAP: Está ubicado en el distrito 
el Tinco, provincia de Luya, a 
3800 msnm. Fue descubierto el 
año 1846. Es la zona arqueológica 
más representativa de los 
Chachapoyas. 
Qué hermoso es viajar por el 
Qhapaq Ñan, disfrutar de nuestro 

territorio, sus ríos, lagunas, 
bosques, cerros nevados, sus 
fortalezas que dibujan hermosos 
paisajes naturales. Con estas 
notas rindo homenaje a nuestros 
antepasados por sus majestuosas 
obras de valor incalculable. Como 
peruano me siento orgulloso de la 
“Pacha Mama”.
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La banda argentina llegó al 
Teatro de la UPAO en su tour “El 

retorno”. 

La banda argentina Vilma Palma e 
Vampiros, una de las más populares en 
Latinoamérica, ofreció un concierto en el 
Teatro Víctor Raúl Lozano Ibáñez, como 
parte de su tour internacional “El retorno”. 

De esta manera celebra sus 32 años en el 
escenario.
Durante el espectáculo -cuyas entradas 
quedaron agotadas a los cuatro días en 
que se anunció el evento- los asistentes 
corearon todas las canciones de Vilma Palma 
y bailaron en sus asientos. Incluso, los artistas 
se animaron a cantar hasta cuatro temas 
más, debido a la insistencia del público, que 
se emocionó con El auto rojo, La pachanga, 
Fondo profundo, Verano traidor, Bye bye, entre 
otros.
 
Conciertos en el Teatro
El concierto de rock forma parte de la 
programación del Teatro, refuerza el 
compromiso de la institución de brindar a 
la ciudad espectáculos internacionales de 
primer nivel, con lo que aporta a la promoción 
de espectáculos de la industria musical.
Para recibir los mejores espectáculos 
nacionales e internacionales, el Teatro ha 
optimizado el sistema de sonido mediante 
softwares y equipos de medición. Además, el 
sistema de iluminación recibe la adaptación 
de los shows mediante un programa 3D y 
complementa las exigencias requeridas con 
pantallas led.
 
Vilma Palma e Vampiros
La agrupación musical está compuesta 
actualmente por el vocalista Mario “Pájaro” 
Gómez; Gerardo “Largo” Pugliani, en el bajo; 
Carlos “Oveja” González, en la batería; Karina 
Di Lorenzo y Fabiana Díaz, en los coros; Pablo 
Cejas, en la guitarra; Martín Cura, en el teclado, 
y Luciano “Lucho” Cristini, en la percusión.
Vilma Palma grabó su primer álbum en 1991, 
en el que destacaron los éxitos Bye Bye y La 
Pachanga, que vendió más de un millón de 
copias. En 1993, obtuvo Disco de Oro y Disco de 
Platino y, a la fecha, han grabado 11 álbumes 
y realizado giras por Latinoamérica y los 
Estados Unidos.

De la mano de Quavii y el MINEM

Gas natural llega al 
primer comedor popular  

La conexión del comedor Tumi de Oro en el distrito de El 
Porvenir de Trujillo se efectuó con recursos del Fondo de 
Inclusión Social Energético (FISE), a través del programa 
BonoGas-Quavii. En La Libertad, Lambayeque, Ancash y 
Cajamarca, este programa beneficia a más de 180,000 

familias que están conectadas al gas natural.
Con la participación funcionarios del Ministerio de Energía 
y Minas, la empresa Quavii –filial de Promigás en el Perú– 
realizó la primera conexión de un comedor popular al servicio 
de gas natural en el norte del país. El comedor beneficiado 
con el servicio fue Tumi de Oro, ubicado en el distrito de El 
Porvenir en Trujillo.
La conexión se concretó con recursos del Fondo de Inclusión 
Social Energético (FISE), herramienta creada por el Estado 
peruano en el año 2012. “Hoy anunciamos con satisfacción la 
conexión al servicio de gas natural del comedor popular Tumi 
de Oro, el primer comedor de la región La Libertad”, Miguel 
Maal, gerente general de Promigas Perú.
Vicenta Rodríguez, presidenta del comedor popular que 
atiende más de 100 raciones diarias, entre almuerzos y 
desayunos, agradeció al MINEM y Quavii, porque tendrán 
ahorros de hasta   S/. 3000 anuales por usar gas natural 
frente al gasto que tenían por la compra de balones de GLP.
“Estamos orgullosos de seguir contribuyendo a mejorar la 
calidad de vida de más personas en La Libertad, Lambayeque, 
Ancash y Cajamarca, donde beneficiamos a 180,000 familias.  
En Trujillo, donde tenemos el mayor avance, 73,000 hogares 
están conectados a este servicio”, indicó Miguel Maal.

Son rápidos, integran una memoria RAM virtual 
excepcional llamada HONOR RAM Turbo, pantallas 

amplias y Google Mobile Services (GMS)

HONOR Perú y los 
nuevos smartphones  

La HONOR X Series llega para 
demostrar que HONOR está 
pensando todo el tiempo 
en satisfacer las demandas 
de todos sus consumidores 

en un smartphone. Por ello los 
nuevos smartphones estarán 
impulsados por un poderoso 
procesador de Qualcomm, 
tecnología de desarrollo propio 
líder en el mercado HONOR RAM 
Turbo, la cual convierte una 
pequeña parte de la memoria de 
solo lectura (ROM) en RAM, lo que 
aumenta la eficiencia y permite a 

Lleno total en 
concierto de 

Vilma Palma e 
Vampiros

los usuarios disfrutar de 
una mayor velocidad 
y una experiencia 
optimizada al cargar 
aplicaciones.
Si bien, existen otras 
memorias RAM virtuales 
en el mercado, la 
HONOR RAM Turbo fue 
diseñada tomando en 
cuenta las necesidades 
reales del consumidor 
y el procesador 
Snapdragon® 680 de 
6nm, ya que de este 
modo cada usuario 
podrá utilizar el máximo 
potencial de la nueva 
tecnología de HONOR. 
Del mismo modo, 
integrará la tecnología 
de carga rápida HONOR 
SuperCharge, baterías 
de larga duración, 
pantallas amplias 
para una experiencia 
inmersiva y los Google 
Mobile Services (GMS).
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